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»  С 16 по 25 октября 2010 года в горо-
де Кейптауне (ЮАР) прошел Третий 
Лозаннский конгресс под названием 
«Проповедь Евангелия миру». В числе 
25 делегатов от России на конгрессе 
присутствовала Генеральный дирек-
тор ХРЦ «Протестант» Ирина Митро-
фанова, которая поделилась с нами 
своими впечатлениями от встречи:

— Этот конгресс был посвящен Благо-
вестию. Со всего мира на него съехалось 
4200 делегатов, к которым присоединились 
ещё 1000 добровольцев.

Конгресс проходил в Африке не 
случайно. У организаторов было желание 
поддержать  евангелизацию на этом кон-
тиненте. Каждый день у нас начинался с 
и зучения Священного Писания, и за то вре-
мя, пока проводилась встреча, мы разобра-
ли полностью послание Павла к Ефесянам. 
Потом проходили пленарные заседания, 
мультиплексные сессии. Затрагивались 
различные вопросы евангелизации в совре-
менном мире, влияние на человека средств 
массовой информации, проблема ресур-
сов и др. Не обошли стороной участники 
конгресса и тему гонений за Христа. Увы, 
но это сейчас очень актуальный вопрос. 
Делегация из Китая, например, не смогла 
приехать на конгресс: их не выпустили из 
страны.

Интересно было узнать о служении 
в Африке. Африканские страны бедны, 
но именно там живут очень жертвенные 
и посвященные люди. И многие церкви 
там сами обеспечивают себя финансово. 
Во многих африканских деревнях основ-
ной продукт питания — это рис. И когда в 
христианской семье готовится обед, они 
жертвуют на дело Божье щепотку риса. Для 
бедных людей это действительно жертва. 
И так по зернышку, по мелкой монете, — и 
церкви сами обеспечивают все необходи-
мое для полноценного служения.

На африканском континенте есть осо-
бая специфика в выполнении христианами 
их миссии. Например, во многих странах 
очень остро стоит проблема СПИДа. Служе-
ние людям с этим заболеванием там — это 
важная сфера деятельности церквей. Конеч-
но, оно имеет свои глубокие особенности.

В целом конгресс был для нас, делега-
тов из России, важным событием: и в плане 
новых знаний, и опыта. И конечно же, мы 
ощущали Божье присутствие среди нас! 
Сложно переоценить значимость подобных 
встреч для развития совместного служения 
и укрепления единства христианских церк-
вей в выполнении нашей общей миссии — 
донесения спасительной евангельской 
вести до каждого человека на планете.

^Ëîçàííñêîå äâèæåíèå
Лозаннское движение является 

всемирным сообществом христианских 
служителей различных вероисповеданий. 
Его цель — создание единого фундамента 
для совместной евангелизации мира.

Лозаннское движение возникло в 1974 
году по инициативе Билли Грэма, который 
собрал Международный Конгресс Миро-
вого Благовестия в Швейцарском городе 
Лозанна в июле 1974 года. Джон Скотт воз-
главил составление Лозаннского соглаше-
ния, разработанного на этом конгрессе и 
приобретшего историческое значение.

Помимо составления Лозаннского 
соглашения конгресс 1974 года представил 
новую парадигму работы с «неохвачен-
ными группами», в основе которой лежит 
творческий труд Ральфа Уинтера. На этом 
же конгрессе с пророческими послани-
ями выступили Самуэль Эскобар и Рене 
Падилла, которые помогли Церкви обрести 
библейское понимание целостной природы 
миссии.

Видение Джона Скотта и Билли Грэма 
позволило Лозаннскому движению послу-

жить идейным вдохновением и своего рода 
руководством по организации партнерства, 
призванного помочь Церкви откликнуться 
на Божий призыв нести Евангельскую весть 
по всему миру.

В 1975 году Джек Дейн, служивший в 
тот период епископом в Сиднее, стал офи-
циальным председателем объединения, 
впоследствии получившего известность как 
Лозаннский комитет Всемирной евангели-
зации.

Для возможности участия в мировом 
благовестии были сформулированы четыре 
требования к служителям: способность все-
цело полагаться на Бога, четкие богослов-
ские позиции, ясное понимание стратегии 
и эффективное взаимодействие. С этой 
целью в 1975 году организовались четыре 
рабочие группы, функционирующие и по 
сей день. Они отвечают за хозяйственную 
деятельность, стратегию, богословие и взаи-
модействие христианских церквей. Помимо 
них работу начали группы, ответственные 
за подготовку лидеров, а также служителей 
в сфере бизнеса, управления, образования, 
медицины и СМИ.

Лозаннское движение не является 
членской организацией. Его скорее можно 
назвать Всемирным движением, в котором 
участвуют лидеры, разделяющие взгляды, 
выраженные в Лозаннском соглашении, 
и готовые  конструктивно сотрудничать 
ради выполнения общей задачи. В период 
с момента проведения Второго Лозанн-
ского конгресса в Маниле в 1989 году и до 
Форума в Таиланде, состоявшегося в 2004 
году, были основаны 300 стратегических 
партнерских групп, посвятивших себя 
работе с неверующими, переводу Библии, 
служению милосердия, решению проблем 
неравенства, студенческим вопросам, бого-
словскому образованию, христианскому 
теле— и радиовещанию, литературной 
деятельности, а также созданию церквей.

Лозаннское движение строится на 
готовности его членов способствовать 
сотрудничеству выдающихся представи-
телей всемирной Церкви, а также работать 
с творческими людьми и влиятельными 
лидерами по всему миру. На совместных 
встречах движения служители решают 
важнейшие вопросы, используя возмож-
ности, имеющиеся сегодня у церкви. На 
этих конгрессах возникло множество ярких 
идей, которые были опубликованы в серии 
«Лозаннские заметки».

Лозаннский конгресс
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

ПО ФАКТУ

ЧТО ПРОИЗОШЛО 
В РОССИЙСКОМ 
БИБЛЕЙСКОМ 
ОБЩЕСТВЕ

Пр. Александр Борисов: 
«Я считаю, это совершенно не-
правильно, когда исполнитель-
ный директор, вместо того чтобы 
выполнять решения правления, 
поднимает целый бунт...»

^Стр. 2

ПО ФАКТУ

«ВМЕСТЕ 
НА СЛУЖЕНИЕ!»

Эти слова стали призыва-
ющим лейтмотивом IX Съезда 
Союза церквей Евангельских 
христиан, прошедшего 9 ок-
тября в городе Зеленограде. 
Делегаты съезда СЦЕХ при-
были на это Божье общение из 
разных уголков страны, вклю-
чая далекую Сибирь. 

^Стр. 3

ПРОПОВЕДЬ

ЭДУАРД ГРАБОВЕНКО. 
НАЧАЛЬСТВУЮЩИЙ 
ЕПИСКОП РОССИЙСКОЙ 
ЦЕРКВИ ХРИСТИАН 
ВЕРЫ ЕВАНГЕЛЬСКОЙ

Сегодня многие люди пере-
живают депрессию, одиночество 
и нигде не могут найти выход. 
Внешне все выглядит нормаль-
но, но внутри человек медленно 
умирает, непонятый и одинокий. 
Только Бог силен вывести его из 
этой «пустыни», однако многие, 
даже зная об этом, так и остают-
ся в ней. Почему?

^Стр. 4
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»  Первый Российский конгресс людей с 
ограниченными возможностями про-
шел в Раменском христианском центре 
в Подмосковье. Светский конгресс при-
влек внимание всего общества и хри-
стиан в том числе. Он был направлен на 
поддержку реализации основных прав 
людей с ограниченными возможностя-
ми, определенных Конвенцией ООН.

В евангельском центре собралось более 
двухсот человек из разных регионов России 
и европейских стран. Более половины участ-
ников конгресса — люди от 18 лет и старше 
с разными формами инвалидности: из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, 
Волгограда, Новоуральска, Иркутска, Томска 
и других городов России. Некоторые участ-
ники-инвалиды приехали вместе со своими 
родителями. Были и гости из-за рубежа: из 
Беларуси, Сербии, Германии, Голландии.

Разъясняя название конгресса — «Без 
малого нет целого. Встреча» — его координа-
тор, председатель правления «Содружество 
лечебно-педагогических и социально-те-
рапевтических организаций», кандидат 
педагогических наук, доцент МГПУ имени 
М.А. Шолохова Тамара Исаева сказала: 
«Мы организовывали конгресс с нашими 
коллегами из разных городов. Хотели про-
вести его в Москве, потому что столица — то 
место, которое объединяет. Человек — это 
часть и целое одновременно. Опираясь на 
эти два момента, мы можем все вместе об-
разовывать как часть, так и целое. Но нужно 
суметь встретиться, чтобы эти части могли 
соединиться».

Российский конгресс был организован 
партнерством «Содружество лечебно-педаго-
гических и социально-терапевтических ор-

ганизаций» при информационной поддерж-
ке благотворительной организации центра 
«Перспектива» и координатора европейских 
конгрессов Томаса Крауза.

Вся программа встречи была направ-
лена на то, чтобы показать, что человек с 
ограниченными возможностями — такой же 
полноправный индивид в нашем обществе, 
как и здоровый, он тоже имеет возможность 
и право высказываться, быть выслушанным, 
принятым. Но самое важное, что эти люди 
несут духовный позитив, которого так часто 
не хватает здоровым.

Для участников конгресса были 
организованы мастер-классы по работе с 
шерстью, созданию театрального костюма, 
батика, живописи, бальным танцам, музыке 
и пению на иностранном языке.

Во время круглого стола «Реализация 
прав инвалидов в свете Конвенции ООН», 
объединившего в дискуссии родителей 
детей-инвалидов, специалистов, работаю-
щих с ними, руководителей российских и 
зарубежных некоммерческих организаций 
и людей с ограниченными возможностя-
ми, обсуждались насущные вопросы, с 
которыми сталкиваются инвалиды в по-

вседневной жизни, пробелы в российском 
законодательстве, посвященном инвали-
дам, готовность российского общества 
к принятию Конвенции ООН о правах 
инвалидов и изменению стереотипов по 
отношению к людям с ограниченными воз-
можностями.

О положении инвалидов в обществе в 
докладе «Обеспечение качества жизни инва-
лидов» рассказала Марике Брекельманс, пре-
зидент фонда «Содействие» из Голландии, 
занимающегося проблемами инвалидов с 
нарушениями в развитии. Она подчеркнула, 
что важно поднимать самооценку людей с 
ограниченными возможностями, направ-
лять их от апатии к креативному действию, 
развивая способности.

Тамара Исаева рассказала газете 
«Протестант» о сложностях, с которыми 
организаторы столкнулись при подготовке: 
«Конгресс это не закрытое мероприятие. 
Мы проводим его с людьми, имеющими 
ментальные нарушения. Представители 
ООН предупредили нас, что в этой связи у 
нас возникнут определенные трудности. Мы 
думали, что нас поддержат. Но «ура» никто 
не кричал, московские власти не могли до-
говориться с российскими. При подготовке 
мы столкнулись с равнодушием и непони-
манием. В одной гостинице испугались при-
нять инвалидов, в другой — было дорого. 

Представитель одной большой организации 
спросил нас: «Кто будет лицом конгресса?» 
Мы ответили: «Человек с ограниченными 
возможностями». Они удивились: «Может ли 
такой человек быть лицом?»

В Раменский христианский центр мы 
пришли, что называется, с улицы. Здесь у 
нас не стали спрашивать, к какой конфессии 
мы принадлежим, а просто предложили: 
«Приходите и проводите конгресс!» Если 
в основании всякого мероприятия лежит 
уважение истинного образа человеческого, 
то это не должно служить препятствием ни 
для кого. Нас объединяет одно — человек, а 
человек — это образ Божий».

Координатор европейских конгрессов 
Томас Крауз также поделился с нашей газе-
той своими впечатлениями от встречи:

— Первый конгресс для людей с огра-
ниченными возможностями прошел в 1996 
году в Берлине. Проводить такие меропри-
ятия — это моя миссия, личное задание от 
Бога. Они дают возможность встреч и обмена 
опытом жизни, а также понимание того, как 
живет инвалид в Германии, России, в других 
странах, как он справляется с проблемами.

— Насколько важны духовные ценности 
для инвалидов?

— В инвалиде мы часто видим только 
физические нарушения, его нездоровое тело. 
Но именно через разрушенное тело мы мо-
жем ощутить и теплоту его души. И эта душа 
не инвалид, она совершенно нормальная и 
здоровая. Человек троичен: материальная 
часть — тело, душа и, что очень важно, дух. 
Дух крайне индивидуален, он делает людей 
разными.

Инвалиды тоже имеют дух. Люди с 
ограниченными возможностями мыслят 
очень четко и ясно, но, единственное, они 
не могут выразить себя с помощью тела. 
Необходимо открыть их индивидуальность, 
увидеть человека с другой стороны, а не с 
ущемленной физической. Когда вы сможете 
разглядеть в нем это, то забудете, что перед 
вами инвалид: настолько многогранность 
личности таких людей захватит вас.

Òåêñò Âëàäèìèðà Îéâèíà («Ïîðòàë-Credo.Ru»)
 

»  Официальная информация: 
20 сентября 2010 года в Москве в зда-
нии  прошло Общее собрание членов 
РБО. В ходе собрания были заслушаны 
отчетные доклады Президента РБО 
отца Александра Борисова и Испол-
нительного директора РБО  Анатолия 
Александровича Руденко. Работа ис-
полнительного аппарата за отчетный 
период (с ноября 2006 г. по сентябрь 
2010 г.) признана удовлетворительной. 
В ходе собрания прошли выборы Пре-
зидента, Вице-президента и членов 
Правления РБО.  
— Президентом РБО избрана Чубарова 
Валентина Владимировна 
— Вице-президентом  РБО избран 
о. Владимир Лапшин. 
Общее собрание РБО выразило благо-
дарность о. Александру Борисову за 
огромные заслуги и многолетний труд 
в деле распространения Священного 
Писания. За внесение особо важно-
го вклада в развитие Общества о. 
Александр Борисов избран почетным 
членом Правления.  
Общее собрание РБО приняло решение 
о сроке первого издания Библии в со-
временном русском переводе.
Общее собрание РБО приняло раз-
вернутый документ о вероучении и 
религиозной практике Общества

Ìíåíèå áûâøåãî ïðåçèäåíòà ÐÁÎ 
ïðîòîèðåÿ Àëåêñàíäðà Áîðèñîâà:

— Отец Александр, недавно в Москве 
прошло общее собрание Российского Библейского 
общества (РБО), на котором радикально изме-
нился состав его правления. Вас не переизбрали 
президентом, так же, как господина Попова — 
вице-президентом. В новый состав правления 
не вошел ряд крупных ученых и людей, которые 
много вложили в создание этого общества, тру-
дясь в нем 20 лет. Что произошло?

— Во-первых, мы и не баллотировались 
на переизбрание, потому что большинство   
было на стороне Руденко, который за месяц-
полтора перед собранием так и не дал мне 
адресов членов РБО (их около 100 человек), 
которым я мог бы объяснить нашу позицию. 

И он давал только свои объяснения, почему 
происходит конфликт между большинством 
правления и самим Руденко. Таким образом, 
я оказался в информационной блокаде. У 
меня не было ни телефонов, ни адресов, ни 
электронных адресов членов РБО, по кото-
рым я мог бы объяснить существо дела.

А сам исполнительный директор, 
располагая этими адресами, рассылал бес-
конечные электронные письма, звонил всем 
членам РБО на протяжении последних трех 
месяцев, убеждая их в том, что правление 
и президент срывают издание нового пере-
вода русской Библии. На самом деле этого, 
разумеется, не было, а было просто перене-
сение срока окончания работы над текстом с 
августа на декабрь, причем было это сделано 
по просьбе консультанта Объединенных 
Библейских обществ, который всегда про-
веряет уже законченный перевод — это 
традиция. Тем более что часть средств по 
переводу была оплачена Объединенными 
Библейскими обществами, поэтому я не ви-
дел нравственной возможности отказывать 
в этом. И выступил инициатором переноса 
срока окончания работ над текстом с августа 
на декабрь. Вот и все.

Это было на заседании правления 2 
июля. После него возникло сильнейшее 
сопротивление со стороны исполнительного 
директора Анатолия Александровича Руден-
ко, который стал писать всем членам РБО, 
что президент и большинство правления 
выступают против издания нового перевода, 
что было неправдой, потому что обсужда-
лись только сроки окончания перевода. А 
издание, само собой, будет. Затем всякие 
обвинения в мой адрес были…

Я считаю, это совершенно неправиль-
но, когда исполнительный директор вместо 
того, чтобы выполнять решения правления, 
поднимает целый бунт и начинает всех 
обрабатывать. У каждого члена правления 
множество своей работы: кто-то — епископ 
протестантских Церквей, кто-то имеет боль-
шие приходы. Мы же волонтеры — мы не 
получаем никакой зарплаты. Исполнитель-
ный директор в этом отношении находится 
в более выгодном положении :  он получает 
зарплату, никаких других дел, кроме работы 
в Библейском обществе, у него нет, поэтому 
он создает такую одностороннюю картину у 
всех членов общества.

Перед встречей мы собирали прав-
ление и имели достаточное количество 
голосов и право, юридическое и моральное, 
освободить исполнительного директора от 
занимаемой должности. Это было в соот-
ветствии с уставом РБО. Но мы не пошли на 
это, потому что это вызвало бы раскол в РБО, 
суд и т.д. Мы не захотели быть посмешищем 
в глазах неверующей части населения : 
стыдно христианам судиться. Поэтому мы 
сознательно даже не составили никаких 
списков будущего правления и не выдвига-
ли себя в качестве претендентов в правление 
или в президенты. Единственное, что мы 
сделали: мы довели до сведения общества 
решение правления о том, что должны были 
бы Руденко снять, но не стали этого делать 
по указанным причинам, и что на общем 
собрании мы поставим вопрос о доверии 
исполнительному директору, заранее пони-
мая, что в результате проведенной агитаци-
онной работы большинства мы не соберем.

И из 70 членов общего собрания 
примерно 50 голосовало за доверие ис-
полнительному директору, 20 поддержали 
правление и президента, т.е. меня. Это и 
было решающим выяснением позиций. По-
сле чего нам никто не предлагал, никто не 
избирал — было избрано новое правление.

Я, например, ухожу из Библейского 
общества, хотя меня выбрали почетным чле-
ном правления с совещательным голосом. 
Теперь Библейское общество работает уже в 
том ключе, который ему навязан исполни-
тельным директором, заявившим, что не 
нужен научный отдел, Библейское общество 
должно только издавать переводы.

Èç îò÷åòíîãî äîêëàäà èñïîëíèòåëü-
íîãî äèðåêòîðà Áèáëåéñêîãî îáùåñòâà 
Àíàòîëèÿ Ðóäåíêî íà Îáùåì ñîáðàíèè 
÷ëåíîâ ÐÁÎ

«В апреле-мае  2010 года  произошли 
странные события. Президент РБО сначала 
в разговорах, а затем в переписке с исполни-
тельным директором начал  резко возражать 
против публикации  современного пере-
вода Библии, включающего Новый Завет 
«Радостная Весть», выступая, таким образом, 
против решений, единогласно принятых 
Правлением.  

В это же время главный редактор РБО 
М.Г.Селезнев стал активно выступать за пре-

вращение РБО в «духовно-просветительский 
и научно-исследовательский центр», то есть 
фактически за изменение  традиционных 
уставных целей и задач  Российского Библей-
ского Общества.

К заседанию  Правления 2 июня 2010 
года группа членов Правления во главе с 
Президентом и Вице-президентом при ак-
тивном участии главного редактора ( причем 
без уведомления исполнительного директо-
ра  и других членов Правления) подготовила 
решение, переносящее окончание современ-
ного перевода Библии  до начала 2011 года, и  
фактически откладывающее издание  этой 
Библии на неопределенный срок.

При обсуждении 2 июня с.г. этого со-
вершенно неожиданного для исполнитель-
ного директора и ряда членов Правления 
предложения (что примечательно, в разделе 
повестки дня «Разное»), исполнительному 
директору даже не предоставили слова.  В ре-
зультате прежний  срок издания Библии был 
фактически отменен, а новый не назначен. 

Фактический срыв сроков окончания 
перевода и издания Библии, ранее едино-
гласно утвержденного и подтвержденного 
Правлением, и послужил основной при-
чиной разногласий в Правлении, а также 
служебного конфликта исполнительного 
директора с Президентом, Вице-президен-
том и главным редактором».

>Êîíãðåññ ëþäåé ñ îãðàíè÷åííûìè 
âîçìîæíîñòÿìè<

>×òî ïðîèçîøëî â Ðîññèéñêîì  
Áèáëåéñêîì îáùåñòâå?<

АЛЕКСАНДР БОРИСОВ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  «Вместе на служение!» — эти слова 
стали призывающим лейтмотивом IX 
Съезда Союза церквей Евангельских 
христиан, прошедшего 9 октября в 
городе Зеленограде. Делегаты съезда 
СЦЕХ прибыли на это Божье общение 
из разных уголков страны, включая 
далекую Сибирь. Съезд приветствова-
ли гости из различных евангельских 
союзов и объединений России, Белару-
си и других государств СНГ. Так в своем 
приветственном слове заместитель 
председателя РС ХВЕ епископ Кон-
стантин Бендес пожелал присутствую-
щим созидать церкви  в единстве, ведь 
именно в единстве действует большая 
сила к продвижению Божьего дела.

Программа съезда включала как ду-
ховно-назидательную часть, так и отчетно-
перевыборную. В своем отчетном докладе 
президент СЦЕХ Александр Семченко 
говорил о проблемах, мешающих росту 
церквей и укреплению единства христи-
ан в союзе, а также о путях решения этих 
проблем. Он напомнил историю союза и 
представил перспективы развития. Алек-
сандр Семченко отметил:  «Со 2 мая 2008 
года мы приступили к «ревизии» СЦЕХ, и 
данный съезд являлся отчётным по факту 
проверки деятельности церквей Союза. К 
сожалению, немало церквей, указанных 
в списках СЦЕХ, обнаружить не удалось. 
На момент поиска  активную жизненную 
позицию в Союзе занимало примерно 
10 церквей. В настоящее время в Союз 
Церквей Евангельских Христиан входят 73 
церкви и 39 групп, часть из которых сейчас 
проходят процесс регистрации… Слу-
жение церквей и групп развивается как 
внутри России, так и за ее пределами. Мы 

будем продолжать собирать народ Божий 
для совместного служения. Территория 
России огромна, и только вместе мы смо-
жем выполнить великое поручение Иисуса 
Христа: «…идите, научите все народы, 
крестя их во имя Отца и Сына и Святого 
Духа…» Пора раздоров и разделений долж-
на остаться в прошлом. Сегодня время для 
объединения и совместного служения. За-
дача консолидации евангельских церквей 
России — это наша общая задача. Ради 
этого Христос пошел на крест: «…Иисус 
умрет за народ, и не только за народ, но 
чтобы и рассеянных чад Божиих собрать 
воедино…» (Иоан.11:51-52)  Протяните руку 
дружбы евангельским церквам в вашем 
регионе, соберитесь вместе на молитву с 
пасторами этих церквей, вместе преодоле-
вайте трудности, поддерживая друг друга. 
Мы готовы помочь вам…»

Александр Семченко отметил по-
священное служение первого президента 
и основателя союза Алексея Иванова, кото-
рый по состоянию здоровья был вынужден 
оставить свой пост.

На съезде прошло переизбрание вице-
президента союза. На этот пост депутаты 
единогласно выбрали Леонида Картавенко.

СЦЕХ входит во ВСЕХ, и поэтому перед 
делегатами съезда выступили координато-
ры служений содружества. Они рассказали 
о возможностях в области библейского 
образования, миссионерской работы, 
взаимодействия со СМИ. Директор ХРЦ 
«Протестант» Ирина Митрофанова познако-
мила собравшихся с планами сотрудниче-
ства, которые открываются для церквей. О 
важности и необходимости  богословского 
образования говорил в своем докладе ко-
ординатор по этому служению ВСЕХ Павел 
Бегичев. Глубокий духовно-аналитический 
доклад «Глобальная церковь. Радости и про-
блемы» представил Александр Зайченко. 
Также были заслушаны отчетные доклады 

епископов о жизни и работе церквей, входя-
щих в СЦЕХ.

Дух единства и любви Господа объ-
единял всех участников съезда. В заклю-
чение руководители СЦЕХ и служители 
церквей совершили молитву благослове-
ния на предстоящую работу союза во всех 
сферах деятельности. Завершился съезд 
торжественным концертом христианских 
исполнителей.

Для Союза церквей евангельских 
христиан этот съезд — безусловно новый 
импульс в служении. Некоторые служители 
СЦЕХ и гости поделились своими впечатле-
ниями и высказали пожелания братству.

Ýêñ-ïðåçèäåíò ÑÖÅÕ Àëåêñåé Èâà-
íîâ:

— Единство — это единение во Хри-
сте. Нельзя враждовать христианам! Мира, 
единства  желаю всем!

Ñåðãåé Ãóö, ïðåçèäåíò Àññîöèàöèè 
ìèññèîíåðñêèõ öåðêâåé åâàíãåëüñêèõ 
õðèñòèàí (ÀÌÖÅÕ), ã. Óëüÿíîâñê:

— Я первый раз на таком съезде. 
Слышал о СЦЕХ, что здесь много хороших 
братьев, теперь воочию увидел «лик этих 
святых». Вижу тут Божью благодать в том, 
что Господь делает в людях. Мы будем 
развивать добрые отношения наших со-
юзов через ВСЕХ, вместе двигаться, делать 
совместные проекты, развивать различные 

служения. Эту уникальную возможность 
единого служения Бог нам открывает через 
Содружество. Мы можем назвать друг друга 
великим прекрасным словом: мы — одно 
Братство. Я дорожу этим словом, вкладывая 
в него огромный смысл. Ведь это чувство 
локтя, общности.

Íèíà Ñóñëîâà, ïàñòîð öåðêâè 
«Âåðà, äåéñòâóþùàÿ ëþáîâüþ», ã. 
Èæåâñê:

— Очень рада быть здесь. Я под 
большим впечатлением от служителей 
Содружества, таких например, как Алек-
сандр Семченко, Леонид Картавенко. Они 
энтузиасты, и Бог благословил их многи-
ми талантами! Хочется пожелать, чтобы у 
них были многотысячные церкви. У таких 
людей я учусь всему.

Î ñâîåì íîâîì ñëóæåíèè ïîäå-
ëèëñÿ ñ ãàçåòîé «Ïðîòåñòàíò» âèöå-
ïðåçèäåíò ÑÖÅÕ Ëåîíèä Âèêòîðîâè÷ 
Êàðòàâåíêî.

— Мое служение не останавливалось 
никогда. Просто в одном месте не был 
востребован — Господь послал другое. 
Христос говорил, что «не успеете обойти 
городов Израилевых, как придет Сын Че-
ловеческий». Я с благодарностью вспоми-
наю шесть лет работы в РС ЕХБ. Для меня 
это было большим благословением, я был 
нужен там. Прошло время, и я стал нужен 
здесь, в содружестве ВСЕХ. Я рад продол-
жать свое служение Господу.

— Каковы основные неизменные принци-
пы Вашего служения?

— Во-первых, внутренняя чистота 
сердца. Господь говорит, что спящим 
нет места возле Него. Жизнь должна 
кипеть. Я хочу, чтобы это было и здесь. 

Активность из одной организационной 
структуры переходит в другую, но суть 
остается. В РС ЕХБ мы работали для всего 
братства независимо от союзов. Я желаю, 
чтобы и в СЦЕХ мы активно трудились 
также для всех входящих в него союзов и 
объединений.

Òåêñò è ôîòî Ðîññèéñêîãî 
Íàó÷íî-Àïîëîãåòè÷åñêîãî îáùåñòâà
 

»  Первая в Карелии международная 
конференция по креационизму со-
стоялась с 14 по 15 октября 2010 года 
в городе Петрозаводске. Конферен-
ция была организована совместными 
усилиями Молодежного отдела Пе-
трозаводской и Карельской Епар-
хии Русской Православной церкви, 
Централизованной религиозной 
организацией Республики Карелия 
«Церковь христиан веры евангель-
ской», Фондом «Конкордия» (Санкт-
Петербург) и Научным Библейским 
Центром «Апологет» (г. Курск). В ней 
приняли участие докладчики из Рос-
сии, Украины, Средней Азии и США, 
среди которых — специалисты по 
астрономии, биохимии, богословию, 
геологии, истории, математике, ме-
дицине, педагогике, правоведению, 
психологии, физике, философии. До-
клады, представленные на конферен-
ции, вызвали активную дискуссию, 
так как затронули, по сути, мировоз-
зренческие проблемы.

Тема конференции выбрана не 
случайно. В последние годы в России, как 
и в других странах СНГ, а также дальнего 
зарубежья растёт интерес к проблемам 
креационизма и некоторых постулатов 
эволюционной теории. Настало время опре-
делить, каково же значение креационизма 

для образования и науки в современном 
обществе.

Креационизм утверждается на не-
зыблемых повествованиях Священного 
Писания — Библии. Своих сторонников в 
России он уже имеет, причём они пред-
ставляют различные учебные, обществен-

ные и религиозные организации, фонды и 
центры. Благодаря их  взаимодействию и 
совместным организационным усилиям и 
была подготовлена и успешно проведена 
данная научно-практическая конферен-
ция.

Большую поддержку оказали государ-
ственные учреждения: Северо-Западная 
академия государственной службы и Пе-
дагогическая академия города Петрозавод-
ска. Конференцию открыл представитель 
Государственного комитета Республики 
Карелия по вопросам национальной по-
литики и связям с религиозными объ-
единениями Бирин Виктор Николаевич. В 
обращении к участникам конференции им 
было выражено пожелание найти истину, 
двигаясь к ней всеми известными путями, 
а также развивать уже существующую прак-
тику проведения межконфессиональных 
круглых столов до нового формата. Подоб-
ные мероприятия способны объединить и 
укрепить межконфессиональное общение. 
Как представитель органа государственной 
власти он выразил готовность «оказы-
вать содействие подобным инициативам 
различных конфессий для дальнейшей 
объединенной деятельности в интересах 
общества».

>Âìåñòå íà ñëóæåíèå!<

>Ìåæäóíàðîäíàÿ êîíôåðåíöèÿ «Êðåàöèîíèçì 
è åãî çíà÷åíèå äëÿ îáðàçîâàíèÿ, íàóêè è îáùåñòâà»<

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð î ï î â å ä ü »

Òåêñò Ýäóàðäà Ãðàáîâåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Ученые установили, что причиной 
многих болезней являются раз-
личные переживания, волнения и 
депрессивное состояние. Стрес-
сы — самая благоприятная почва 
для развития болезней. Сегодня 
многие люди переживают депрес-
сию, одиночество и нигде не могут 
найти выход.
Внешне все выглядит нормально, 

но внутри человек медленно умирает, 
непонятый и одинокий. Только Бог 
силен вывести его из этой «пустыни», 
однако многие, даже зная об этом, так и 
остаются в ней. Почему? В Псалме 67:6-7 
есть ответ: «Отец сирот и судия вдов Бог 
во святом Своем жилище. Бог одиноких 
вводит в дом, освобождает узников от 
оков; а непокорные остаются в знойной 
пустыне».

Бог является Отцом сирот. Он 
говорит тем, у которых никого больше 
нет: «Я ваш Отец». Однако почему-то Он 
называет себя Судьей для  вдов.

Вдова или вдовец — это одинокие 
люди. Даже имея мужа или жену, можно 
овдоветь, потеряв близкие взаимоотно-
шения с родным человеком.

То же происходит, если утрачива-
ется близость с Богом: человек также 
становится вдовцом.

Бог называет Себя Судьей вдов. 
Он может оправдать, а может осудить. 
Господь знает, что одиночество — это 
оковы и рабство, и поэтому хочет освобо-
дить от них.

Многие люди переживают одиноче-
ство, долгое время находясь в духовной 
пустыне. Это происходит, так как они не 
позволили Богу ввести их в Его дом, где 
Он мог бы исцелить и утешить их. Поэто-
му они постоянно живут в проблемах и 
переживают стрессы. Различными увле-
чениями, зарабатыванием денег, получе-
нием образования человек безуспешно 
пытается прикрыть свое одиночество.

Бог создал Церковь и назвал ее 
Невестой Христовой. Так почему, имея 
Жениха, мы переживаем одиночество? 
Причина в том, что нет взаимоотноше-
ний с Богом, утеряна радость от обще-
ния с Любимым. Мы перестали получать 
удовлетворение от поклонения Богу, а 
Он тем временем говорит, что верующие 
люди — «камни живые», из которых Он 
«устрояет» Свой дом. Призванные Богом, 
чтобы славить и поклоняться Ему, мы 
этого не делаем. Носим маску внешнего 
благополучия, а на самом деле очень 
одиноки, плачем по ночам, не видим 
смысла жизни и поэтому... болеем.

^Ïî÷åìó ïðèõîäèò 
îäèíî÷åñòâî?

В Библии говорится о человеке по 
имени Лот, который переживал глубокое 
одиночество. Когда он жил рядом с Авраа-
мом, Бог благословлял их обоих, но через 

некоторое время Лот ушел, выбрав жизнь 
в развращенном городе Содоме.

Имея жену и детей, этот человек 
оставался одиноким. В чем же это про-
являлось?

Когда Ангелы Господни пришли, что-
бы погубить Содом и Гоморру за великое 
развращение их жителей, Авраам вопро-
шал к Богу, сохранит ли Он город, если 
в нем найдется пятьдесят праведников. 
Авраам надеялся, что все родственники 
Лота будут в их числе. Но Бог сказал: «если 
Я найду в городе Содоме пятьдесят пра-
ведников, то Я ради них пощажу все место 
сие» (Быт. 18:26). Авраам с надеждой спра-
шивал снова и снова: а если будет лишь 
сорок, двадцать, десять?.. Бог отвечал так 
же, но в этом городе не оказалось и десяти 
праведников...

Лот, племянник Авраама, пережи-
вал душевные мучения, живя в Содоме. 
Но он не хотел оставить этот город: его 
семья не терпела недостатка, его жену 
вполне устраивал Содом.

Результатом стало то, что зятья не 
поверили предупреждению о гибели и 
остались, жена была так сильно привяза-
на к городу, что стала соляным столбом, 
а дочери впоследствии ввели его в грех.

Слово Божье предупреждает, что 
«непокорные остаются в знойной пусты-
не». 

Почему люди часами могут про-
водить время у телевизора, улыбаться, 
рассказывать анекдоты, но в церкви 
жутко одиноки? Потому что потеряны 
взаимоотношения с Господом, и нет 
желания ни с кем общаться, быть друже-
любным и открытым. Человек начинает 
оправдываться работой, учебой... Но 
ведь в Библии написано, что праведник 
«во всем, что он ни делает, успеет» (Пс. 
1:3), на все найдет время: на отношения с 
Господом, чтение Его Слова, работу и об-
щение с друзьями. Мы многое пытаемся 
успеть, но в сердце нет мира, потому что 
Господь уже давно не на первом месте в 
нашей жизни.

Мы не получаем удовлетворения 
от молитвы, поста, чтения Библии, от 
прославления и поклонения Господу. 
Все дело в том, что мы уже давно умерли 
для отношений с Ним, стали закрыты. 
Но ведь Он Тот, Кто может помочь, в Нем 
есть все, в чем мы нуждаемся. Господь 
будет Судьей для «вдов», которые не 
желают оставить свое «вдовство» и пред-
почитают жить в «пустыне».

Вспомним притчу о блудном сыне, 
которую рассказал Иисус (15 глава Еван-
гелия от Луки). Многие из нас стали по-
добны блудным детям: бродим по своим 
путям и не хотим или боимся вернуться 
к Господу. Мы уже давно перестали быть 
искренними в своих отношениях с 
Богом, боимся открыть Ему свое сердце, 
рассказать, как мы одиноки без Него, 
попросить, чтобы Он ввел нас в Свою 
обитель. Что произошло, когда блудный 
сын вернулся домой? Он ждал суровой 
встречи и наказания, но отец с радостью 
выбежал встречать его, устроил великий 

праздник и ликование, потому что не 
переставал ждать его возвращения. Бог 
все еще ждет, когда мы вернемся к Нему.

Библия говорит, что Иисус скоро 
придет, но мы можем не узнать времени 
Его посещения. Нам нужно быть гото-
выми к встрече с Ним: только святые 
и чистые сердцем люди увидят Его. Но 
чтобы приготовиться к этой встрече, 
нужно не просто ходить в церковь, 
словно исполняя тяжелую обязанность. 
Это бессмысленно, если нет близких от-
ношений с Господом.

Мы должны разрушить одиноче-
ство в церкви, так как Бог называет ее се-
мьей. Мы называем друг друга братьями 
и сестрами, потому что Бог — наш Отец, 
и Он хочет, чтобы мы проводили время 
с Ним и не избегали общения друг с 
другом. Первоапостольская церковь 
все время пребывала в единстве, и Бог 
являл там Свою великую славу. Никто не 
шел отдельным путем, не интересуясь 
делами другого, поэтому среди первых 
христиан была совершенная радость.

^Ïëîäû îäèíî÷åñòâà
Давайте посмотрим, какие плоды 

приносит одиночество в нашей жизни. 
В Псалме 101:1-4 написано: «Молит-
ва страждущего, когда он унывает и 
изливает пред Господом печаль свою. 
Господи! услышь молитву мою, и вопль 
мой да придет к Тебе. Не скрывай лица 
Твоего от меня, в день скорби моей 
приклони ко мне ухо Твое; в день, когда 
воззову к Тебе, скоро услышь меня.  Ибо 
исчезли, как дым, дни мои, и кости мои 
обожжены, как головня». Собственное 
упрямство не дает человеку выйти из 
знойной пустыни, где ему так трудно и 
постоянно мучает жажда.

«Сердце мое поражено, и иссохло, 
как трава, так что я забываю есть хлеб 
мой.» Из-за одиночества возникают про-
блемы с сердцем, пропадает аппетит. Но 
врачи не могут найти причину недомо-
гания: все дело в том, что мы находимся 
в пустыне, испытываем одиночество, 
которое незаметно убивает.

Читаем далее: «От голоса стенания 
моего кости мои прильпнули к плоти 
моей» (Пс. 101:6). Библия говорит, что 
«унылый дух сушит кости» (Прит. 17:22). 
Человек, пребывающий в унынии, даже 
внешне изменяется: у него печальное 
лицо, он тает на глазах, а в душе — пол-
ная апатия ко всему.

«Я уподобился пеликану в пусты-
не; я стал как филин на развалинах» 
(Пс. 101:7). Такими нас делает жизнь в 
состоянии одиночества. За что бы мы ни 
взялись — успеха нет. И далее: «Не сплю 
и сижу, как одинокая птица на кровле. 
Всякий день поносят меня враги мои, и 
злобствующие на меня клянут мною. Я 
ем пепел, как хлеб, и питие мое раство-
ряю слезами…» — это характеристика 
человека, переживающего одиночество.

Подумайте, можно ли все эти слова 
применить по отношению к вам? Если 
да — это говорит о том, что вы пере-
живаете вдовство, потому что оставили 
Господа.

^Ñâîáîäà îò îäèíî÷åñòâà
Иисус готов принять нас в любое 

время, чтобы помочь, выслушать и бла-
гословить. Но готовы ли мы к Его прише-
ствию? Возможно, мы ходим в церковь, 
но на самом деле не готовы к встрече с 
Иисусом Христом. Прикрываясь маска-
ми, находя оправдания, собираемся 
прожить в гордом одиночестве. Это 
жизнь Лота, который, не имея общения 
с верующими, не мог быть открытым 
для других: кругом были только жители 
Содома. Лот был праведным человеком, 
но ему не хватило мудрости покинуть 
развращенный город. Почему многие 
из нас, пережив однажды милость и 
любовь Божью, все-таки остаются в Содо-
ме? Вся жизнь — это слезы и пепел. Для 
чего нам умирать? Лучше обратиться к 
Господу и жить.

Давид молился: «Боже мой! не вос-
хить меня в половине дней моих» (Пс. 
101:25). Никто не хочет умирать рано. 
Душа не должна умирать, а готовиться к 
встрече с Женихом. Сегодня Церковь за-
была, что она является Невестой. Но нам 
нужно помнить об этом и всегда быть по-
клонниками Иисуса Христа, предвкушая 
встречу и радуясь общению с Ним.

Бог говорит, что Он является За-
щитником одиноких. Но мы не позво-
ляем Господу заботиться о нас, потому 

что между нами нет отношений. Нужно 
открыть свое сердце для Бога: прийти к 
Нему такими, какие мы есть, со всеми 
нашими недостатками и слабостями, 
открыть Ему все, что совсем не хочется 
кому-то открывать. И когда мы будем со-
вершенно искренни с Богом, Он введет 
нас в Свой дом и изольет благослове-
ния до избытка, в нашу жизнь придут 
радость и ликование.

Нам нужно возненавидеть одино-
чество, выйти из «пустыни»: истинные 
благословения — только у Господа. 
Надо перестать прикрываться увлече-
ниями и работой, признать перед Богом 
свое одиночество и попросить Его вве-
сти нас в Дом Отчий. Давайте позволим 
Ему освободить нас и дать будущее и 
надежду.

Бог не приводит нас в «пустыню», 
а наоборот выводит из нее; это не Он 
оставил нас, а мы — Его; Господь никог-
да не прекращал любить нас — это мы 
прекратили Его любить; Он не перестал 
отвечать на наши молитвы — это мы 
перестали Ему молиться. Мы потеряли 
отношения, они умерли. Но их можно 
воскресить! Надо просто покориться 
Богу и попросить Его избавить нас от 
одиночества. Господь уже давно ждет 
нашего возвращения.

Одиночество

^ÝÄÓÀÐÄ ÀÍÀÒÎËÜÅÂÈ× 
ÃÐÀÁÎÂÅÍÊÎ родился 7 июля 1969 
года в городе Кривой Рог (Украина).

В его семье родители воспитыва-
ли детей в христианском духе. После 
окончания восьми классов в 1984 году 
Эдуарду не позволили продолжить обу-
чение в школе, так как в то время для 
детей верующих родителей была одна 
дорога — профтехучилище.

В 1987 году один день стал поворот-
ным в жизни Эдуарда. Он понял, что его 
будущее зависит не от чужого мнения, 
а только от собственного отношения к 
жизни. В первое же воскресенье Эдуард 
пришел в церковь. Во время служения 
вышел к алтарю и, стоя на коленях, пла-
кал и просил Бога о прощении. Именно 
в тот день произошла его личная встреча 
с Господом, которая изменила всю его 
жизнь.

Осенью 1987 года Эдуард был при-
зван в армию. В 1989 году, вернувшись 
из армии, принял водное крещение 
и решил посвятить свою жизнь Богу. 
Принимал активное участие в молодеж-
ном служении. В свободное от работы 
время вместе с молодежью церкви ездил 
по городу с Библиями и христианской 
литературой, организовывал выездные 
библиотеки, рассказывая людям о Боге.

В октябре 1990 года Эдуард женил-
ся. Со своей будущей избранницей 
Ларисой он познакомился в церкви. 
Они вместе пели в хоре, участвовали в 
молодежном служении. Сейчас у них 
четверо сыновей: Виталий, Александр, 
Давид, Илья. 

В 1991 году Эдуард вместе с командой 
служителей приехал в г.Пермь, чтобы 
о сновать церковь. Первое служение 
церкви «Новый Завет» в Перми состо-
ялось 26 июня 1991 года, появились 
первые новообращенные. 

В 1994 году Эдуард окончил Междуна-
родный Библейский институт в Канаде. 

В 1997 году рукоположен в сан епи-
скопа.

В 2010 году избран на пост началь-
ствующего епископа Российской Церкви 
христиан веры евангельской.

НАЧАЛЬСТВУЮЩИЙ ЕПИСКОП 
РОССИЙСКОЙ ЦЕРКВИ ХРИСТИАН ВЕРЫ 
ЕВАНГЕЛЬСКОЙ ЭДУАРД ГРАБОВЕНКО 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ñ ë ó æ å í è å »

Òåêñò Îëüãè Ôðîëîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Христианская миссия «Свет на Вос-
токе» была основана после Первой 
мировой войны с целью служения 
русским военнопленным в Германии. 
Сейчас это известная христианская 
организация, работающая во многих 
странах Восточной Европы и бывшего 
СССР.
Сегодня в гостях у газеты «Проте-
стант» — главный редактор журнала 
«Вера и жизнь» Вальдемар Цорн. 
Журнал издается Миссионерским со-
юзом «Свет на востоке».

— Господин Цорн, расскажите, как и когда 
начиналась работа Миссии?

— Миссия «Свет Востоку» (так она 
называлась раньше) зародилась в 1920 году. 
Основали ее проповедник-меннонит Яков 
Крекер и реформатский пастор Вальтер Жак. 
Жак служил миссионером в России, когда 
началась Первая мировая война. Он попал 
в лагерь, а потом был выслан из страны. 
Проповедник же Крекер был российским 
гражданином, эмигрировавшим с семьей в 
Германию в 1910 году. Там он работал в каче-
стве миссионера среди русских военноплен-
ных, которых было около  двух миллионов.

— Миссии девяносто лет. Как давно в ней 
работаете Вы?

— С 1982 года. Вот уже двадцать во-
семь лет.

— У Вас большой опыт работы в России в 
разные периоды ее истории. Охарактеризуйте 
изменения, произошедшие с 2000 года: как, на 
Ваш взгляд, сформировалась страна, христиан-
ские церкви? Комфортно ли Миссии работать в 
настоящее время?

— На протяжении последних девяно-
ста лет общество менялось многократно,  
поэтому мы пришли к выводу: чтобы Слово 
Божье воспринималось среди постоянных 
перемен, нужно варьировать форму, но 
никак не содержание: нельзя подчиняться 
внешнему давлению.

Конечно, легче всего было работать в 
девяностые: у нас было большое количество 
и литературы, и друзей, которые желали 
помочь. И потенциал, и духовная жажда 
были огромными. Однажды я дал интервью 
газете «Семья» (она издавалась тиражом 
тринадцать миллионов экземпляров). Тогда 
я получил двести пятьдесят  тысяч писем от 
читателей с просьбами выслать им Библию. 
В итоге, целый год команда  добровольцев 
сортировала посылки, которые грузовика-
ми отвозились в Киев, а оттуда отправля-
лись по всей стране.

Самый тяжелый период наступил, 
когда динамика роста миссий перестала 
соответствовать росту пожертвований. И 
тогда, в связи с ростом цен, нам пришлось 
сокращать количество проектов. Очень 
трудно было это делать, потому что народ 
был открыт и готов принимать Евангелие.

Сейчас у людей есть внутренняя 
тоска по Богу, нужно только адаптировать 
Евангелие в такую «упаковку», которая 
достигнет их сердец. Допустим, заниматься 
интернетом: создавать сайты, чаты и т.д. В 
этом направлении мы и работаем. Нужно 
искать людей, которые услышат Слово 
Божье. Сегодня можно встретиться с ними 
виртуально.

— С чем связано падение числа пожерт-
вований? Потеря  интереса  к России, которая 
перестала быть «советской империей зла», или 
же смена того поколения на Западе, которое 
финансово поддерживало церковь?

— У людей изменилось мышление. 
Верующие молодые люди на Западе от-
личаются от старшего поколения тем, что 
они поддерживают конкретные проекты. 
Раньше человек принимал решение перево-
дить Миссии пятьдесят марок и продолжал 
делать это. Потом решал, что будет жертво-
вать шестьдесят, т.к. существует инфляция. 
Теперь круг таких друзей сужается, и у нас 
больше поступает средств на конкретные 
проекты, чем в целом на служение. 

В Германии есть специальный 
бюллетень «Свет на Востоке», и в нем мы 
публикуем статьи авторов из разных стран, 
чтобы немецкие христиане знали, чем 
живут верующие в России, Румынии, Бол-

«И вот, слава Бога Израилева 
шла от востока…» (Иез. 43:2)

гарии, Украине, Литве. В конце выпуска мы 
пишем, что если кто-то желает поддержать 
служение, то мы будем рады.

Не могу сказать, что пожертвования 
уменьшились. Был определенный спад, но 

это было связано с финансовым кризисом. 
Уже в прошлом году пожертвования стали 
расти, а в этом году мы получаем на восемь-
десять процентов больше, чем в предыду-
щем.

— Что мотивирует сотрудника Миссии 
работать в чужой стране?

— В качестве примера приведу нашего 
директора Иоханнеса. Он лютеранский па-
стор, преданный своему народу. Но сердце 
у него так горело, что они с женой решили 
стать миссионерами и молились, чтобы Бог 
показал им страну. Молились о любой стра-
не, лишь бы это была не Россия. Но и у Бога 
есть чувство юмора: они попали в Россию, 
куда приехали преподавать по приглаше-
нию Петербургского университета. Жена 
этого пастора свидетельствовала потом, что, 
по прибытии в Санкт-Петербург, как только 
они ступили на землю, то эмоционально 
сразу почувствовали, что находятся дома.

Девять лет Иоханнес был деканом, 
преподавал на русском языке предмет 
Систематическое богословие, а потом вер-
нулся в Германию. Этот доброволец, будучи 
немцем, понимал российскую культуру, 
язык и был посвящен своему служению. И 
таких людей много.

— Сами работники Миссии волонтеры, 
или же получают за свою работу зарплату? 
Если да, то из чего она складывается?

— Охотно отвечу на этот вопрос. 
Наша Миссия состоит приблизительно из 
семидесяти членов, представителей разных 
деноминаций: меннониты, представители 
реформатской и лютеранской церквей, 
евангельские христиане, баптисты. За двад-
цать восемь лет моей работы у нас не было 
ни одного конфликта на тему религиозного 
исповедания.

Эти люди несут материальную ответ-
ственность за объединение. Они выбирают 
правление из семи участников, которые 
не получают зарплату, а поддерживают ее 
материально и представляют ее интересы в 
различных объединениях и организациях.

Правление нанимает человека на рабо-
ту, если считает его достаточно квалифици-
рованным, посвященным и жертвенным. 
И, соответственно, освобождает от другой 
работы. Например, я электрик по образо-
ванию, но с Миссией связан с тех времен, 
когда был в подпольной церкви в СССР 
(тогда я жил в Литве). Когда же переехал 
в Германию, меня пригласили и сказали: 
«Вот тебе кабинет. Организуй нашу работу 
в СССР, ищи новые пути распространения 
Евангелия». Участники правления — биз-
несмены, рабочие, врачи или пасторы, а 
меня приняли на работу и оплачивают ее. И 
теперь то, что прежде я делал в Миссии по-
мимо работы, я могу уже делать ежедневно 
и получать за это зарплату. Она чуть ниже 
средней, но зато я занимаюсь любимым 
делом. Миссия выплачивает страховку и 
производит отчисления в пенсионный 
фонд — моя семья обеспечена.

— Проблема, с которой сейчас сталкива-
ются протестантские церкви, это экспансия 
православия, поддерживаемая государством. 
С каким-то противостоянием православных в 
вашей Миссии сталкивались?

— Наши партнерские организации 
сталкивались, а мы — нет. С рядом право-
славных священников у нас хорошие от-
ношения, с некоторыми мы даже проводим 
совместные проекты. Мы заинтересованы 
в контакте с Православной церковью. 
После Второй мировой войны на Западе 
было очень много православных. Наши 
сотрудники организовывали курсы для их 
священников, чтобы они изучали Писание: 
тогда не было семинарий. Сейчас, конечно, 
ситуация в России еще не совсем понятна: 
идет формирование новой идеологии, 
в которой Православная церковь играет 
значительную роль. Не думаю, что из этого 
получится что-то хорошее. Не мне судить, 
но мне кажется, что если церковь занима-
ется идеологией и политикой, то теряет 
свое основное предназначение в этом 
мире — прославлять Бога и распространять 
Евангелие. Поэтому, если она сбивается с 
курса, возникает напряжение.

— Вы не сталкиваетесь с проблемами на 
таможне при пересечении границы с литера-
турой? 

— Нет, потому что наша литература 
читается и православными. Даже в чатах 
они пишут, что журнал «Тропинка» привел 
кого-то в храм.

— Не кажется ли западным христианам, 
что церкви в России уже не гонимы и в состоя-
нии сами заботиться о своем обеспечении? На-
сколько сейчас актуальна помощь из-за рубежа?

— После падения железного занавеса 
акцент нашего служения действительно 
сместился с материальной поддержки 
гонимой церкви в сторону распространения 
Евангелия. Поэтому мы уже больше вы-
сылали Библии, евангельскую литературу, 
сборники песен. Но мы и сейчас понимаем 
наше служение как служение вспоможения. 
Церковь едина, и функционирует по прин-
ципу сообщающихся сосудов. Финансовое 
благополучие дано нам Богом не как приви-

легия, но чтобы мы могли помочь верую-
щим в деле распространения Евангелия в 
Молдавии, Киргизии, Болгарии, Румынии, 
Казахстане или еще где-либо. И церковь в 
Германии также нуждается в помощи. У нас 
должны быть взаимно обогащающие связи. 
Наше служение многое дает нам в духовном 
плане. Я часто бываю в других странах и 
привожу оттуда огромное духовное богат-
ство, которым делюсь в наших церквях.

— Должна ли Миссия отчитываться 
перед спонсорами? 

— У нас такой проблемы нет.

— Как вы ее избежали?
— Мы не требуем отчетов. У нас другой 

принцип сотрудничества: мы работаем с 
местными партнерскими организациями, 
в которых трудятся миссионеры:  преро-
гативы принятия решений у них. Наше 
служение — это служение вспоможения. 
Нам никто не должен давать какие-либо от-
четы. Мы договариваемся об определенном 
совместном проекте: например, партнеры в 
Санкт-Петербурге говорят, что там есть мно-
го ВИЧ-инфицированных детей, которыми 
никто не хочет заниматься: все боятся. А 
они хотят их регулярно посещать. Они гово-
рят, что им нужно для этого, предположим, 
пятьсот евро в месяц. Мы в таких случаях 
не требуем никаких отчетов.

Сегодня я вернулся из поездки по 
Дальнему Востоку, посетил там несколько 
миссионеров. Один из них, Олег Жернов, 
живет среди нанайцев лет пять. Мы его под-
держиваем в служении. Купили ему домик 
и машину, т.к. он на свою пенсию не может 
это приобрести сам. Олег просто живет 
среди них. И что вы думаете? Ни один нана-
ец еще не уверовал. Но каялись многие, есть 
доверительные отношения. 

Церковь строит Бог, а не люди. По-
этому я считаю, что отчеты — это даже 
кощунственно.

— Как же вы привлекаете спонсоров?
— Мы верим, что Дух Святой при-

водит людей. Он же действует и через все 
обстоятельства. Наше дело — только орга-
низовать процесс.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
«ВЕРА И ЖИЗНЬ» ВАЛЬДЕМАР ЦОРН

«ХРИСТИАНСКАЯ КНИГА» 
И «СЕМЕЙНАЯ КНИГА» 

ОБЪЕДИНИЛИСЬ! 
Теперь в два раза больше книг 

и христианских сувениров по адресу:

Часы работы: с 10.00 до 19.00, суббота с 10.00 
до 17.00, воскресенье с 13.00 до 17.00

Проезд:  метро «1905 года» (последний вагон из центра), далее 
троллейбус 54 до остановки «Мелькомбинат»; 
метро «Краснопресненская», далее автобус 4, 69 или 152 
до остановки «Мелькомбинат».

Телефон: +7 (499) 259-71-28, +7 (499) 259-93-97
Можно заказать книги почтой. Тел.: +7 (499) 259-99-61

E-mail: protestant@list.ru

СЛИЯНИЕ 
ДВУХ 
МАГАЗИНОВ!

Москва, 
Мукомольный проезд, д.1, кор. 2 

(метро «Улица 1905 года»)

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Âëàäèìèðà Àêñåíîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Начало этой дискуссии было положено 
на сайте www.protestant.ru, где были 
опубликованы разные точки зрения 
на проблему самоуважения и любви к 
себе. Одна точка зрения представлена 
пастором Владимиром Аксеновым, 
другая, противоположная точка зре-
ния — пастором Павлом Бегичевым.
Сегодня мы продолжаем разговор на 
эту тему.

Â. Àêñåíîâ:
— Дьявол на протяжении многих 

веков пытается лишить нас самоуважения. 
В качестве инструмента он использует ложь. 
Лукавый понимает, что лишенный само-
уважения человек окажется в его власти, 
можно будет им успешно манипулировать 
и, в конечном итоге, погубить. Самоува-
жение — необычайно важный компонент 
самосознания человека. Понятие это много-
значно, оно подразумевает и удовлетворен-
ность собой, и принятие себя, и чувство 
собственного достоинства, и положитель-
ное отношение к себе, и соответствие «Я» 
реального тому образу, к которому человек 
стремится. Есть два вида самоуважения: 
общее (когда речь идет о самооценке себя 
как личности) и частное (например, учебное 
или профессиональное). Павел, Вы с этим 
не согласны?

Ï. Áåãè÷åâ: 
— За годы своей протестантской 

жизни я неоднократно слышал проповеди 
о том, что христианин должен учиться 
любить себя. Поднимать свою самооценку. 
Якобы с этого шага начинается любовь к 
ближним. Ведь сказано: «…возлюби ближ-
него твоего, как самого себя» (Матф.22:39). 
Когда я слышал подобные проповеди, мне 
почему-то грешным делом вспоминался 
известный мультик по пьесе Е. Шварца, в 
котором главной злодейкой была нежно 
любящая себя Баба-Яга:

Âàñèëèñà: À òû ñåáÿ, âèäíî, ëþáèøü?
Áàáà-ßãà: Ìàëî ñêàçàòü ëþáëþ, ÿ â 

ñåáå, ãîëóáêå, äóøè íå ÷àþ. Òåì è ñèëüíà. Âû, 
ëþäèøêè, ëþáèòå äðóã äðóæêó, à ÿ, íåíàãëÿäíàÿ, 
òîëüêî ñåáÿ ñàìîå. Ó âàñ òûñÿ÷è çàáîò: î äðó-
çüÿõ äà áëèçêèõ, — à ÿ òîëüêî î ñåáå, ëàïóøêå, è 
áåñïîêîþñü.

Думаю, что учение о «поднятии само-
оценки» — это расхожий церковный миф. 
Повеление любить ближнего не содержит 
повеления любить самого себя. Господь 
не призывает нас любить самих себя, но 
говорит, что наша любовь к ближнему 
должна быть такой же силы, как наша 
любовь к себе. При этом подразумевается, 
что уж кого-кого, а себя-то мы любим. Уж 
в самих-то себе, голубчиках, мы души не 
чаем! Христос сравнивает ту любовь, кото-
рая у нас покамест в дефиците и к которой 
надо стремиться (любовь к ближнему), с 
той, что у нас имеется в изобилии. Ведь 
сравнивать можно только с тем, что уже 
реально существует. Например, в похожей 
фразе и похожем повелении в пятой главе 
послания к Ефесянам Павел пишет: «Так 
должны мужья любить своих жен, как свои 
тела: любящий свою жену любит самого 
себя. Ибо никто никогда не имел ненависти 
к своей плоти, но питает и греет ее, как и 
Господь Церковь…» (Еф.5:28,29). Здесь тоже 
идеал сравнивается с уже существующей 
реалией. Подразумевается, что тело свое мы 
уже и так любим. Остается только к этому 
же уровню любви подтянуться, когда речь 

заходит о любви к жене. Поэтому заявления 
о том, что вторая наибольшая заповедь 
учит нас любить себя, неверны даже с точки 
зрения синтаксиса и логики.

Â. Àêñåíîâ:
— Согласен, что «вторая наибольшая 

заповедь» не учит нас любить себя, а вот то, 
что «каждый человек любит себя», пред-
ставляется весьма сомнительным утверж-
дением. Когда мне приходится бывать, 
например, на Площади Трех вокзалов го-
рода Москвы, я всегда удивляюсь местным 
бомжам. Грязные, вонючие, со слипшими-
ся волосами… И там же, в том районе есть 
приют для таких людей: можно помыться, 
привести себя в порядок, даже одежду по-
лучить. Все это бесплатно, но они не идут 
туда. Знаю людей, которые просто не могут 
оставаться наедине с собой. Такому нужна 
шумная компания, громкая музыка, а ког-
да он остается один, то начинает плакать 
от внутренней душевной боли, принимать 
антидепрессанты. Любит ли этот человек 
себя? Его искренний ответ звучал бы так: 
«Ненавижу себя!»

Часто это идет из детства. Психолог 
Жан Ванье пишет, что ребенок, не чувствуя 
себя любимым и ценным для матери, 
думает, что он плохой. Ему кажется, что он 
виноват во всем, что он источник всякого 
зла. Мы уверены, что нас обижают потому, 
что мы плохие, недостойные. У нас со 
временем начинает формироваться некий 
идеальный образ самого себя, которому 
мы стремится соответствовать. Этот образ 
создается, чтобы угодить окружающим, 
заслужить их признание, восстановить 
гармонию в отношениях. Мы стараемся уго-

дить папе и маме, дедушке и бабушке, учи-
телю и сотруднику... Мы стараемся и всеми 
силами завоевать внимание окружающих, 
получить их признание, но с их точки зре-
ния мы никогда не будем совершенными. 
Нельзя угодить всем. Однако идеальный 
образ, которому мы надеемся соответство-
вать, словно дразнит вас, показывая, что 
придется сделать еще слишком много, 
чтобы окружающие считали вас достойным 
человеком и чтобы вы сами считали себя 
хорошим и могли бы примириться с собой. 
Где-то в глубине души человек понимает, 
что совершенным для всех ему не стать ни-
когда… и не может простить себя за это. Мы 
приучаемся ненавидеть и отвергать себя. 
Мы постоянно «недостаточно хороши», 
«не до конца правы», «не совсем чисты», 
«не очень-то здоровы», — разумеется, по 
меркам собственных представлений. При-
обретенный жизненный опыт укрепляет 
нашу уверенность, что во всех несправед-
ливостях, с которыми мы сталкиваемся, 
виноваты мы сами (хотя вслух обвиняем 
других).

Но признание собственных недо-
статков и вины становится не стартовой 
площадкой для их преодоления (как 
должно быть), а поводом для самооправда-
ния, отказа от действительности, вплоть до 
полного «выключения» из реального мира. 
Чувство вины действует как наркотик или 
снотворное, как большая доза алкоголя 
или солнечный удар. Человек обессилен 
душевно и физически. Он словно попал в 
тюрьму безо всякой надежды на освобож-
дение. Самоуважение падает, окончательно 

утверждается представление о себе как о 
существе, не имеющем никакого достоин-
ства и ценности.

Ï. Áåãè÷åâ: 
— Человек с «низкой самооценкой» 

на самом деле любит себя не слишком сла-
бо, а слишком сильно. Тот, кто постоянно 
ноет, что его никто не любит, или скорбно 
молчит, дуясь на весь мир, или плача раз-
глядывает себя в зеркале, скорбя о своем 
уродстве, на самом деле очень сильно 
любит себя.

Мы всегда думаем о тех, кого любим. 
Мысли о любимом вытесняют из голо-
вы все прочие размышления. Человек с 
«низкой самооценкой» только и думает что 
о себе. Даже когда завидует окружающим, 
он подспудно жалеет себя и считает, что 
к нему должны быть более справедливы: 
Бог, судьба и окружающие его люди. Но 
при этом думает он не о Боге, не о судьбе и 
не о ближних. Думает он о себе! Ему нечем 
любить ближнего, потому что сердце его 
занято.

Настоящее же смирение всегда 
способно вызвать подлинный интерес к 
ближнему. По этому поводу хорошо сказал 
К.С. Льюис: «Не думайте, что настоящее 
смирение — вкрадчивость и елейность, 
нарочитое подчеркивание собственного 
ничтожества. Встретив действительно 
смиренного человека, вы, скорее всего, 
подумаете, что он веселый, умный парень, 
который проявил неподдельный интерес к 
тому, что вы говорили ему. А если он не по-
нравится вам, то, наверное, потому, что вы 
ощутите укол зависти к человеку, который 
способен так легко и радостно восприни-

мать жизнь. Он не думает о своем смире-
нии; он вообще не думает о себе».

Даже человек, который искренне 
ненавидит себя и на этом основании не 
любит других — все равно самолюбив. 
Поначалу одно «Я» он ценит: свое. Но когда 
он убеждается в том, что эта драгоценная 
личность исполнена скверны, гордость 
его уязвлена, и он вымещает злобу, прежде 
всего, на себе самом, затем — на всех. Он 
глубоко себялюбив, но уже иначе, навы-
ворот, и довод у него простой: «Раз я себя 
не жалею, с какой же стати мне жалеть 
других?» Людей с «низкой самооценкой» 
необходимо не учить любить себя, не «под-
нимать самооценку». Им нужно постоянно 
напоминать о том, что надо бы полюбить 
еще кого-то кроме себя. Именно этот еван-
гельский призыв должны услышать они!

Â. Àêñåíîâ:
— Не кажется ли Вам, что человек, 

бывает, зациклен на себе не оттого, что 
слишком любит себя, а от большой внутрен-
ней боли. Если у вас болит зуб, например,  
вы будете думать только о себе и ни о ком 
другом. Душевная боль будет посильнее 
физической. И такому человеку действи-
тельно «нечем любить ближнего, потому 
что сердце его занято». И ему бесполезно на-
поминать о том, что «надо бы полюбить еще 
кого-то кроме себя». Человеку необходимо 
исцеление, а не упреки в эгоизме.

Ï. Áåãè÷åâ: 
— Исцеление — во Христе. Ценность 

нашей личности придает не наша само-
оценка, а Божья оценка. Нам не нужно лю-
бить себя, потому что нас любит Бог! С Его 

точки зрения, за нас стоило умереть! Это не 
значит, что мы в чем-то хороши и достойны 
Его любви, это означает, что Он нас любит! 
Он возлюбил мир и отдал Сына Своего на 
смерть за нас (Иоан.3:16). Так чего ж нам 
еще надо? Разве не растворяется бесследно 
в океане Его любви грязная лужица нашего 
себялюбия? Стоит ли хранить немощную 
любовь к себе, пестовать и взращивать ее, 
если у нас есть любовь Творца Вселенной и 
Вседержителя? Так что купайтесь в Его люб-
ви и забудьте навсегда о том, что вонючие 
лужи себялюбия лучше!

Â. Àêñåíîâ:
— Я не понимаю, почему у Вас не-

гативное отношение к понятию «высокая 
самооценка» или «любовь к себе». Человек 
с высоким самоуважением считает себя не 
хуже других, верит в себя и в то, что может 
преодолеть свои недостатки с Божьей по-
мощью. Низкое самоуважение, напротив, 
предполагает устойчивое чувство неполно-
ценности, ущербности, что оказывает отри-
цательное воздействие на эмоциональное 
состояние и поведение человека. Исследова-
ния показывают, что для людей с понижен-
ным самоуважением характерно жела-
ние «закрыться» от окружающих неким 
«ложным» лицом, маской. Такой человек 
в откровенном разговоре скажет: «Я часто 
ловлю себя на том, что разыгрываю роль, 
чтобы произвести на людей нужное впе-
чатление». Он уверен, что такого, какой он 
есть на самом деле, его отвергнут. Человек 
с пониженным самоуважением особенно 
раним и чувствителен ко всему, что затра-
гивает его самооценку. Он очень болезнен-
но реагирует на критику, смех, порицание. 
Его сильно беспокоит плохое мнение о нем 
окружающих. Он болезненно реагирует, 
если что-то не ладится на работе или если 
обнаруживает в себе какой-то физический 
недостаток. Такому человеку свойственна 
застенчивость, склонность к мечтательно-
сти, уходу от действительности в мир грез. 
Чем ниже уровень самоуважения личности, 
тем более вероятно, что человек этот стра-
дает от одиночества. В общении с людьми 
он чувствует себя неловко, так как заранее 
уверен, что окружающие о нем плохого мне-
ния. Люди с высоким уровнем самооценки, 
как правило, удовлетворены своей жизнью, 
творчески реализованы. Напротив, низкая 
самооценка является характерным спут-
ником депрессии. Возможно, мы разный 
смысл вкладываем в слова «самоуважение» 
и «любовь к себе». В русском языке, увы, лю-
бить клубнику со сливками, любить жену, 
любить машину, любить себя и др., — все 
передается одним словом: «любить». Но на-
полнение у этого слова совершенно разное.

Ï. Áåãè÷åâ: 
— Никто не говорит, что любовь к 

себе нужно уничтожить. Этого не полу-
чится. Она уже есть в нас и заложена Богом. 
Грехопадение превратило любовь к себе в 
идола, которого надо разрушить. И начало 
исцеления — это взгляд на Божью любовь 
к нам, а затем попытка полюбить Его. И 
только когда отношения между Богом и 
человеком придут в норму, тогда извращен-
ная самовлюбленность исчезнет и настанет 
простое принятие самого себя как человека, 
возлюбленного Господом. А там не замед-
лит и настоящая жизнь без масок и чуждых 
нам ролей. Жизнь счастливая и полная, как 
чаша Господня. Чего всем и желаю!

Äîðîãîé ÷èòàòåëü! Ìû íå ïðèøëè ñ 
áðàòîì Ïàâëîì ê ïîëíîìó åäèíîäóøèþ ïî 
îáñóæäàåìîìó âîïðîñó. Íàì âàæíî âàøå 
ìíåíèå. ×òî âû äóìàåòå î  ñàìîîöåíêå è 
ëþáâè ê ñåáå? Ïèøèòå: vaaw@rambler.ru.

« Ê î í ò ð à ñ ò û   ä ó ø è »

ВЛАДИМИР АКСЕНОВ

ПАВЕЛ БЕГИЧЕВ

Нужно ли любить себя?
Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Èãîðÿ Áàðèíîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Один из законов зоопсихологии на-
зывается порядком клевания. Это 
когда в стае птиц устанавливается 
иерархия. Есть альфа — это особь, 
которая может клевать всех. Беты 
клюют всех, кроме альф, гаммы 
не могут клевать альф и бет, но 
могут клевать дельт. Ну и так далее 
по алфавиту. Омегу клюют все и 
заклевывают насмерть. У людей 
слабейшего часто заклевывают 
насмешками. О шутках и юморе, а 
также об их объектах будем гово-
рить сегодня.

Вообще, смех — это замечательно. 
Положительные эмоции, которые вызы-
вает смех, действуют оздоравливающе 
на психику. Веселый смех — это и физ-
культура. Радостное общение сближает 
людей. Честности ради скажем, что в 

каждом человеке можно найти черты, 
достойные смеха. Есть над чем посме-
яться и в самом себе, но часто ли мы 
смеемся сами над собой? Да нет, как-то 
все больше друг над другом или над от-
сутствующими.

Вот какой-нибудь остряк потешает-
ся над недотепой… Его шутки плоски, 
но мы смеемся, не задумываясь ни на 
секунду над тем, каково недотепе. А 
что нам-то, это не над нами. А если уж 
самому пришла в голову острота, тут 
для красного словца не пожалеешь и 
отца. Не подозреваем, что это наша 
моральная смерть, так как большего 
огорчения, чем осмеяние, человеку ни-
что доставить не может.

Здесь, как говорил Ф.М. Достоев-
ский, нота бене. В разных аудиториях 
я задавал довольно каверзный вопрос. 
Каверзный, потому что признаться в 
отсутствии чувства юмора никто не 
хочет. Спрашивал вот что: «Положа 
руку на сердце ответьте: когда над вами 
смеются и когда шутка явно друже-
ская, доброжелательная, вам скорее 
приятно или скорее неприятно?» И 
мало кто слукавил и сказал, что скорее 
приятно. Да, скорее неприятно или 
просто неприятно. Человек переживает, 
старается растворить осадок, даже когда 
юмор дружеский. А когда боится, что 
подумают, будто он без чувства юмора, 
и делает вид, что ему хорошо, когда над 
ним смеются, — то всем видно, что это 
только вид.

Итак, неприятно. Но почему?
З. Фрейд, глубоко разбиравший-

ся в человеческих бессознательных 
мотивациях, расценивал юмор как 
символическое уничтожение врага. 
Уничтожение — это цель непрерывной 
и яростной агрессии. А тут символи-
ческое, прикрытое, замаскированное, 
но — уничтожение. Возьмем другие 
агрессивные проявления: безапелляци-
онность обвинения, авторитарность, от-
рицательную оценку человека в целом 

или отдельных его качеств (интеллекта, 
эрудиции, вкуса). Все это малоприятные 
вещи, но это еще не уничтожение, а вот 
юмор — уничтожение.

З. Фрейд как никогда прав. Ведь 
лучше сквозь землю провалиться, чем 
подвергнуться осмеянию. Вспомним, 
что для того чтобы спровоцировать ду-
эль, писали эпиграммы. Перед тем как 
вступить в военные действия, рисуют 
карикатуры. А вот знаменитое письмо 
запорожцев турецкому султану: «Що 
ты за лыцарь, якщо не вмiешь голою... 
iжа вбити?!» Попробуй после этого не 
выставь против таких «юмористов» 
лучшую часть своего войска. Ведь дело 
идет о твоей султанской чести. А когда 
высмеивают, в голове мутится, кровь к 
ней приливает, а иногда потом и чья-то 
кровь проливается.

Ну, то запорожцы, гусары, рыцари. 
А в нашем родном и неромантическом 
быту: в семье, среди друзей? В. А. Сухом-
линский в своей книге описывает такой 
случай: малыш-первоклассник рассыпал 

пирожки — над ним все засмеялись. А 
он потерял сознание, упал в обморок. 
Это серьезная дезинтеграция сознания. 
Мы, взрослые, в обморок не падаем, 
когда нас высмеивают, но сознание тоже 
дезинтегрируется, пустьи не в такой сте-
пени. Мысли путаются, одна перепры-
гивает через другую, идет судорожный 
поиск достойного ответа, а когда ответа 
нет, то ничего, кроме междометий, мы 
не произносим. И не только сознание 
расстраивается; в организме разыгры-
вается буря: язык сохнет, прилипает к 
небу, едва ворочается во рту. Человек 
краснеет или бледнеет, покрывается 
липким потом. Все это приводит к сни-
жению самооценки: он может меня вы-
смеять, а я его — нет. Возникает обида, 
ненависть, жажда мести....

Некоторые люди, оказавшиеся ми-
шенью насмешек, становятся подавлен-
ными, не могут нормально работать, 
учиться, чувствуют себя неполноцен-
ными. Из-за постоянного страха быть 
осмеянным такой человек старается 
стушеваться, меньше появляется на 
людях…

Негуманно это все. Не кропите ду-
шевных ран соленым юмором: в ответ 
получите кислую мину.

Очень плохо человеку, над кото-
рым смеются, но можно сделать, чтобы 
ему было еще хуже. Потребовать: пусть 
он смеется вместе с вами над собой. А 
если не засмеется, сказать, что у него 
нет чувства юмора. А если не засмеется 
и после этого, да еще будет обижаться, 
а то и гляди огрызаться, то можно ска-
зать, что, мол, если чувства юмора нет, 
то это надолго.

Но юмор не только символическое 
уничтожение врага, это еще и возвы-
шение себя. Ведь это ты смешной, а я 
остроумный, я умный и острый. Важно 
уточнить: юмор — это самовозвышение 
за счет унижения другого.

 «Но, — скажет кто-то, — вы 
путаете юмор и сатиру. Это сатира — 

разрушительное осмеяние с позиций 
превосходства. А юмор — это смех над 
человеком с сопереживанием и сочув-
ствием ему. Так, по крайней мере, на-
писано в энциклопедическом словаре». 
Это верно, написано.

Но те, кто смеется над человеком 
сатирически, а не юмористически, сами 
все равно называют это юмором. А тот, 
на кого направлен даже самый мягкий 
юмор, скорее, как уже было отмечено, 
испытывает дискомфорт. Так что акаде-
мическое разделение на юмор и сатиру 
не очень-то разделяют сами люди. 
Скажем лучше так: сатира — это уже-
сточенный юмор, а юмор — смягченная 
сатира. А может быть и так: сатира — 
это юмор, направленный на человека, а 
юмор, не направленный ни на кого, это 
не сатира.

Как реагируют люди на юмор? 
Юмором же, т.е. скрытой агрессией. 
Высмеивают в ответ. Ну а если ты 
не талантлив в области юмора и не 
владеешь внушительными неюмо-
ристическими «аргументами» (дать в 
морду, не дать заработать), то обида 
и открытая агрессия обнаруживает 
свою слабость. Можно расплакаться и 
вызвать унизительную жалость к себе, 
можно оскорбить и вызвать на себя 
дополнительный щедрый каскад юмо-
ристических оплеух. Иногда человек 
берет на себя роль шута, чтобы хоть 
чуть-чуть унять омерзительное чувство 
беззащитности. Это срабатывает по-
верхностная психическая защита. Вот 
я сам смеюсь вместе с вами над собой, 
у меня есть чувство юмора. И человек 
начинает ерничать.

А на самом деле, действительно ли 
человек, который не смеется над собой, 
когда над ним смеются другие, лишен 
чуства юмора? Или, скорее, он имен-
но слишком чувствителен к юмору? 
Значит, не в чувстве юмора здесь дело, 
а в защищенности или беззащитности. 
Ведь этот беззащитный человек радует-
ся остротам, направленным не на него, 
его веселят анекдоты, он смотрит ки-
нокомедии. Значит, он чувствует юмор. 
Другой вопрос, что он сам не силен, 
может быть, в юморотворчестве.

Впрочем, мы взяли случай, когда 
один острит над другим, а этот другой 
острить не мастер, остальные же «под-
смеиваются», усугубляя ситуацию. Они 
не заглядывают вперед, не предполага-
ют, что в другой раз и они сами могут 
попасться на зуб юмористу. Но случа-
ется и другая ситуация. Ведь вполне 
можно наткнуться и вовсе не на жертву. 
Насмешка может обернуться бумеран-
гом. Такой юмористическо-сатириче-
ский бой, соревнование «профессиона-
лов», может быть, кому-то и доставит 
удовольствие при взгляде со стороны, 
но сами эти люди будут начеку, будут 
ждать очередного укуса и думать о том, 
как бы увернуться и стегануть про-
тивника побольнее. Ну а если человек 
агрессивный, но не силен в юморотвор-
честве, то это потенциальный враг. Он 
проглотит пилюлю, сделает вид, что не 
обиделся, но ножку потом подставит. 
Так что микроклимат в такой группе 
отнюдь не комфортный.

В общении людей целесообразен 
юмор, не направленный ни на кого 
из присутствующих, шутка, словно 
подброшенная вверх. Тогда будет всем 
весело и не будет грустно никому. 
Смеяться нужно вместе с человеком, 
а не над человеком. Это может быть и 
веселый анекдот, и смешной случай, 
произошедший с кем-либо «не из нас». 
Это может быть активный самоюмор. 
Вообще, как выразился один сатирик, 
если есть желание пошутить, но нет 
объекта, подойдите к зеркалу и, если 
вы самокритичны, то сразу появится 
повод для шутки. Можно практиковать 
и совместный адрес: мы смешные, 
т.е. обязательно «и я», а не только ты. 
Юмор «на себя» и «на нас» — хорошее 
средство разрядить конфликтную 
атмосферу.

«Но что же, — спросит кто-то, — 
так-таки никогда в среде близких лю-
дей и нельзя направлять юмор на друго-
го? Ну, так слишком скучно будет жить». 
Думаю, можно, если это группа людей, 
где все равны по возрасту, по статусу, по 
интеллекту, а главное, по способностям 
к юморотворчеству, и при этом каждый 
знает об этом равенстве. Тогда — пожа-

луйста. Тогда это будет юмористическая 
игра наподобие шахматной, в которой, 
если кто-то и проиграл сейчас, выигра-
ет в следующем туре.

Желая пошутить, направить на 
человека свой юмор, стоит последовать 
правилу Иисуса Христа: «И как хотите, 
чтобы с вами поступали люди, так и вы 
поступайте с ними» (Лук.6:31).

Ну а можно ли эффективно защи-
щаться от унижающего юмора? Вопрос 
непраздный для многих людей. Можно. 
И нужно. В каждом из нас есть немало 
такого, что могло бы подвергнуться 
осмеянию. Нужно разобраться, стоит 
ли это устранять в себе. Скажем, такая 
вещь, как очки, по мнению мало-
культурных людей, смешны — но не 
отказываться же из-за этого от них. Но, 
возможно, надо изменить интонации, 
замедлить темп речи — это вполне под-
дается тренировке. Или изменить что-
то в одежде, подобрать более правильно 
косметику. А то, может быть, скоррек-
тировать что-то во взглядах на жизнь и 
перестать раздражаться по каким-либо 
поводам. Короче, не надо быть смеш-
ным.  И еще: если в вас бросили камень, 
то совсем не обязательно его ловить. 
Более того, это опасно, ведь можно по-
раниться. Отойдите в сторону, и камень 
упадет рядом с вами. Если над вами 
насмехаются, то нет необходимости 
принимать удар. Однажды я наблюдал, 
как парень с не слишком, скажем так, 
прижатыми к голове ушами отвечал 
острякам:

— А уши у тебя оттопырены для 
того, чтобы летать?

— Да нет, скорее, чтобы хлопать 
ими!

— А ты их долго отращивал?
— Что бы я делал без них, ведь 

надо же улавливать ваш тонкий юмор…
Молодой человек не стал «ловить 

брошенные в него камни», и у «юмори-
стов» довольно быстро пропал интерес 
острить над ним.

О шутках и юморе

^ÖÈÒÀÒÛ  Î  ØÓÒÊÀÕ

• Шутка — это очень серьезная вещь.
Уинстон Черчилль

• Есть особая порода людей, которые 
специально занимаются тем, что вы-
шучивают каждое явление жизни.

Чехов А.П.

• Нужно быть умеренным и в шут-
ках.

Цицерон Марк Туллий

• Дурной признак, когда перестают 
понимать иронию, аллегорию, шутку.

Ф.М. Достоевский

• Если выдавливать из себя шутки, 
то они наверняка будут плоскими.

• Если ты хочешь, чтобы твои шутки 
понимали всегда, то отпускай их лишь 
в собственный адрес.  

Т. Бауржан

• Если шутки не доходят — почта не 
виновата.

• Нам не достает шутки, потому что 
недостает серьезности, которую заме-
щает теперь все уравнивающее остроу-
мие, что смеется равно над добродете-
лью и пороком и упраздняет их.

Ж.П. Рихтер

• Плоские шутки целиком на поверх-
ности.

Тамара Клейман

• Плоскими шутки рождаются 
потому, что их сплющивает тяжесть 
человеческой глупости.

• Свой ум не прячут за шутками...
Владимир Борисов

• Сколько людей мечтают выдавить 
из себя хоть одну шутку! Но несметное 
количество придумывающих шутку 
хотело бы вдавить её обратно.

Ефим Шпигель

• Степень плоскости шутки зависит 
от точки зрения читателя.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Радость молитвы
Òåêñò Äìèòðèÿ Ñàâðîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Религия — это связь с Богом. Быть 
религиозным — значит восстановить 
некогда разорванную связь с Ним. И 
поэтому суть религии — в акте молит-
вы. Что необходимо человеку для того, 
чтобы ощутить полноту общения с 
Богом, радость молитвы?

Прежде всего, для молитвы необходи-
ма дисциплина. Я никогда не преуспею ни 
в каком деле, если не буду дисциплиниро-
ванным в своих занятиях. То, что человек 
делает лишь «по настроению», может быть 
приятным или занятным, но он никогда 
не достигнет в этом деле совершенства. Я 
не смогу познать радость общения с Богом, 
глубину отношений с Ним, если не дисци-
плинирую их.

Однако дело не просто в организации 
времени (например, в том, чтобы молиться 
ежедневно определенное количество часов 
или минут), но в постоянном, на протяже-
нии всей жизни, самоконтроле. Священное 
Писание говорит: «Непрестанно молитесь» 
(1Фес. 5:17). Это означает постоянное молит-
венное состояние, направленность мысли 
на Бога.

Может показаться, что для современ-
ного человека нет ничего проще самодис-
циплины.   Разве не проводит он ежедневно 
по 8 часов на работе, подчиняясь трудовому 
кодексу? Но после работы самый добросо-
вестный сотрудник может забыть о всякой 
дисциплине. Дома ему хочется полениться 
или, выражаясь изящнее, расслабиться. 
Сама по себе склонность к лени в значи-
тельной степени является защитной реак-
цией на навязываемый нам монотонный 
ритм жизни. Именно из-за того, что человек 
вынужден 8 часов в день (плюс 3 часа на 
дорогу) тратить свою энергию на подчас 
чуждые ему цели, причем, не в свойствен-
ном ему ритме и темпе, он бунтует. И этот 
бунт порой  принимает форму детского по-
творства своим желаниям и прихотям.

Культура внушает человеку необхо-
димость соответствовать неким нормам и 
правилам, принятым в обществе. Но если 
«необходимостей» слишком много, то од-
нажды они сметаются и происходит «бунт 
рабов», когда людям отказывает рассуди-
тельность и элементарный здравый смысл: 
бунтовать так бунтовать!

Наркомания и алкоголизм — тоже спо-
соб бегства от бесчисленных «ты должен». 
Человек словно заявляет: «Я больной, я нар-
коман, с меня не спрашивайте». Алкоголь 
помогает снять тормоза, сломать утомитель-
ные запреты, отказаться от надоевших догм 
и правил. Тогда стеснительный становится 
развязным, трусливый — храбрецом и море 
ему по колено… 

К сожалению, бунтуя против автори-
тарности (что само по себе естественно), со-
временный человек разучился подчиняться 
всяким правилам: не только бессмыслен-
ным, навязанным кем-то, но и разумным, 
даже установленным им для самого себя. 
Но без дисциплины жизнь становится 
беспорядочной, бесцельной.  Отсутствие 
самодисциплины является серьезным пре-
пятствием и для молитвы.

Для молитвы необходимо терпение. 
Не вооружившись им, невозможно достичь 
чего-то серьезного в жизни. В погоне за 
быстрыми результатами вы никогда не ов-
ладеете ни ремеслом, ни наукой. И никогда 
не сможете насладиться глубиной челове-
ческих взаимоотношений или отношений 
с Богом.

Современному человеку столь же 
трудно быть терпеливым, как и дисципли-
нированным. Сама система производства 

требует от нас торопливости. Машины 
делаются для быстроты: станки, компью-
теры, самолеты и автомобили, мобильные 
телефоны постоянно ускоряют нашу жизнь. 
Мы стремимся сделать что-то как можно 
быстрее, добраться куда-то — чем скорее, 
тем лучше. Машина, которая может произ-
вести то же количество продукции вдвое 
быстрее, считается вдвое лучшей маши-
ной. Разумеется, на то существуют свои 
причины: рынок, знаете ли, конкуренция. 
И все больше сфер человеческой жизни 
измеряются экономическими категориями: 
рейтинг, стоимость, выгода… Что хорошо 
для машины, то должно быть хорошо и для 
человека, такова логика. Мы переживаем, 
что теряем время, если делаем что-то недо-
статочно быстро, но при этом большинство 
из нас не знает, куда девать время сэконом-
ленное. И «убивают» его на бессмысленные 
и никчемные дела.

Торопливость современного хри-
стианина мешает ему ощутить радость 
молитвы.

Едва ли нужно доказывать, что сосре-
доточенность совершенно необходима для 
молитвы. Однако способность сосредото-

читься встречается еще реже, чем самодис-
циплина и терпение. Наша действитель-
ность буквально культивирует рассеянный 
образ жизни, что во времена досамолетные 
и докомпьютерные  отнюдь не считалось 
добродетелью. Сегодня человек привы-
кает делать одновременно несколько дел. 
Он читает, слушает радио, разговаривает, 
курит, ест и пьет. Он  потребитель, готовый 
поглощать что угодно: еду и напитки, филь-
мы и новости. Причем желательно сразу, «в 

одном флаконе». Кончается это тем, что че-
ловек не может оставаться наедине с собой: 
ему скучно и некомфортно. Большинство 
людей совершенно не в состоянии посидеть 
спокойно несколько минут, чтобы при этом 
не разговаривать, не курить, не читать, не 
пить. Они нервничают и суетятся, им нуж-
но постоянно что-то делать, куда-то бежать, 
что-то жевать.  

Уметь сосредоточиться — значит на-
учиться получать удовольствие от одино-
чества. Без умения оставаться наедине с 
собой не может быть настоящей молитвы. 
Да и общественная  молитва вряд ли вас 
порадует, если вы не умеете «собраться под 
собственной кожей». 

Всякий, кто попробовал остаться нае-
дине с самим собой, увидит, что это трудно. 
Человек, остановивший свой жизненный 
бег для размышлений, часто начинает ис-
пытывать нетерпение, беспокойство, силь-
ную тревогу. И будет объяснять свое неже-
лание продолжать это занятие тем, что не 
видит в нем никакого смысла, что это глупо 
и отнимает много времени… Он заметит, 
что в голову ему приходят разные мысли и 
незаметно овладевают им. Он обнаружит, 

что думает о планах на сегодняшний день, 
проблемах на работе, о том, как провести 
вечер. Словом, о чем угодно, только чтобы 
не позволить своему мозгу освободиться от 
повседневной суеты и сосредоточиться на 
вечном.  

Так происходит, потому что со времен 
Адама до наших дней в основе человече-
ского естества гнездится ложь — наследие 
врага Божьего. Ложь вселилась в Адама 
и Еву с момента их грехопадения, и это 
выразилось в том, что они, чувствуя вину, 
не бросились к Богу за советом и помощью, 
а спрятались от Него в кустах, прикрыв 
свою наготу листьями. Мы почему-то легко 
поверили в ложь о том, что лишены всякого 
достоинства и ценности. Поэтому нам так 
трудно оставаться наедине с собой.  

Если вы сосредоточены на чем-то (все 
равно на чем), то именно эта вещь является 
главным измерением вашей действитель-
ности, так как занимает все ваше внима-
ние. Чтобы научиться сосредоточенности, 
нужно стараться избегать пустых  ничего 
не значащих разговоров. Если люди говорят 
о каком-то деле: работе, поездке и т.п., — то 
их разговор значим при условии, что они 
переживают то, о чем говорят, а не обсужда-
ют предмет отвлеченно.   

Чтобы научиться сосредоточенности, 
следует, по возможности, избегать плохого 
общества. Замечу, что плохое общество 
это не только компания порочных людей, 
способных оказать пагубное влияние. Это, 
прежде всего, люди с пустыми мыслями и 
словами. Они не разговаривают с вами, а 
болтают,  высказывают расхожие мнения, 
не задумываясь об их смысле. Таких людей 
вокруг нас немало. И от общения с ними не 
всегда возможно уклониться, да иногда это 
и не нужно, если вы не хотите, чтобы вас 
сочли невежливым.

Что же делать? Если отвечать им не 
так, как они ждут: общими фразами и 
пустыми словами, — а прямо и искренне, 
нередко можно увидеть, как такие люди 
изменяют свое поведение от удивления и 
неожиданности.

В отношениях с Богом сосредоточить-
ся — значит уметь слушать. Молитва не 
монолог, а диалог. Бог отвечает на молитвы 
через наши мысли и чувства. Но слушать — 
трудное занятие для современного челове-
ка. Люди слушают — и не слышат. Жалуют-
ся — но не  воспринимают всерьез советов 
собеседника. Да и своим словам особенного 
значения не придают. Такой разговор не-
плодотворен, он только утомляет.   Молитва 
может утомлять по той же причине. Людям 
кажется, что они сильнее устанут, если 
будут слушать сосредоточенно и всецело 
вовлекутся в общение. Но выходит как 
раз наоборот. Всякая деятельность, если 
ею заниматься сосредоточенно, увлекает 
человека, вызывает радостное возбуждение. 
И  если приходит усталость — то вместе с 
приятным чувством удовлетворенности. В 
то время как работа небрежная, рассеянная 
изматывает нас днем и не даст уснуть ночью 
из-за чувства неудовлетворенности и вины.

Сосредоточиться — значит жить 
целиком в настоящем, исчерпывая все 
возможности и благословения этого дня. 
Сосредоточенная молитва — это радостное 
общение с Богом: полнокровное, одухотво-
ряющее и вдохновляющее.

Аренда конференц-зала (до 80 человек) для проведения 
банкетов, семинаров, свадеб и конференций

Тел.: +7-929-646-19-38           E-mail: hall@aktavest.ru
Адрес: г. Москва, Средний Тишинский переулок, д. 8

Ìîëäàâñêàÿ 
Õðèñòèàíñêàÿ 

Öåðêîâü

• Èâàí: +373-69-382-889
• Òàòüÿíà: 8-926-619-26-17

ïðåäëàãàåò ïðîäóêòû ï÷åëîâîäñòâà 
(мед, пыльца, перга, прополис...) 

ñ äîñòàâêîé. 
Ðàäèóñ äîñòàâêè îò Ìîñêâû 500 êì

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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О мыслях и словах
Òåêñò è ôîòî Åâãåíèÿ Ñàðàïóëîâà
 

»  Ничего нет легче, 
чем произносить слова.
Ничего нет труднее, чем жить 
в соответствии с ними день 
за днем.
Артур Гордон

Большинство людей скорее умрут, 
чем станут думать. 
Многие так и делают. 
Бертран Рассел

Я уверен, что мысли и их внешнее 
выражение (слова) программируют нас 
на успех или неудачу во всех сферах 
жизни, в том числе в любви и дружбе. 
На египетских пирамидах высечено: 
«Человека лечат травы, скальпель и сло-
во». В Библии, в самой, кстати, распро-
страненной и читаемой книге на земле, 
написано, что в начале всего было Сло-
во. И еще: «Жизнь и смерть — во власти 
языка». Вот мнение выдающегося педа-
гога и мыслителя В.А. Сухомлинского: 
«Слово — тончайшее прикосновение 
к сердцу; оно может стать и нежным, 
благоухающим цветком, и живой 
водой, возвращающей веру в добро, 
острым ножом, ковырнувшим нежную 
ткань души, и раскаленным железом, и 
каменьями грязи. Словом можно убить 
и оживить, ранить и излечить, посеять 
смятение и безнадежность и одухотво-
рить, рассеять сомнения — повергнуть 
в уныние, сотворить улыбку — вызвать 
слезы, породить веру в человека — за-

ронить неверие, вдохновить на труд и 
привести в оцепенение силы души». «С 
языком, с человеческим словом, с речью 
безнаказанно шутить нельзя; словесная 
речь человека — это видимая, осязае-
мая связь, союзное звено между телом и 
духом», — предупреждение Владимира 
Даля, великого учёного-языковеда и 
врача.

Биолог Пётр Гаряев, сотрудник 
Института проблем управления РАН, 
автор многих необычных с точки зре-
ния официальной науки теорий, создал 
аппарат, который «переводит» чело-
веческие слова в электромагнитные 
колебания. Ученый исследовал влияние 
этих колебаний на молекулы наслед-
ственности ДНК. Цель — выяснить, как 
отражаются на живом организме злые 
и добрые слова. И оказалось, что не-
которые слова «взрываются» в генети-
ческом аппарате человека, искажая его 
наследственные программы, вызывая 
мутации, приводящие в конце концов 

к вырождению! П. Гаряев утверждает, 
что во время отборной брани «корежат-
ся и рвутся хромосомы». «Мы пришли 
к выводу, — говорит ученый, — что 
волновые «уши» ДНК специально при-
способлены к восприятию речевых 
колебаний. ДНК не безразлична к полу-
чаемой информации. Одни сообщения 
оздоравливают ее, другие — травми-
руют. Например, молитва пробуждает 
резервные возможности генетического 
аппарата, а проклятие разрушает 
программы, которые обеспечивают 
нормальную работу организма».

Журналисты, беседовавшие с уче-
ным, захотели сами проверить, так ли 
это. Но решили не экспериментировать 
на людях, подвергая их длительной 
ругани. Опыты провели на семенах 
растения арабидопсис. Ученые любят 
проводить опыты с этим растением, 
прежде всего, потому, что оно обладает 
самым маленьким геномом (совокупно-
стью генов) среди изученных растений. 
К тому же арабидопсис неприхотлив: 
он первым из растений зацвел и дал 
семена в условиях невесомости. А на 
пространстве, равном листу форма-
та А-4, можно вырастить до тысячи 
индивидуальных организмов араби-
допсиса. Над семенами именно этого 
растения в течение нескольких недель 
по три-четыре часа в день магнитофон 
«начитывал» грубые фразы. В результате 
большинство семян погибли. А выжив-
шие стали генетическими уродами. Но 
когда магнитофон стал воспроизводить 
добрые, ласковые слова, аппарат зафик-
сировал изменение структуры молекул 

ДНК: разорванные спирали «сраста-
лись», семена ожили и взошли.

Исследования показали, что 
генетические аппараты всех живых су-
ществ, будь то человек или подсолнух, 
работают по неведомым универсаль-
ным законам. «Любое произнесенное 
слово — это не что иное, как волновая 
генетическая программа, которая 
меняет вашу жизнь, — утверждает 
Гаряев. Иногда слово может сработать 
как убийца и даже вызвать рак, а иногда 
способно лечить».

Итак, повторю то же, что сказал в 
начале: я уверен, что слова программи-
руют нас на успех или неудачу во всех 
сферах жизни. Во всех, в том числе и 
любви. Например, если ты произно-
сишь правильные слова, но на самом 
деле обманываешь (у тебя неправиль-
ные мысли), то такие слова будут осла-
блять взаимные чувства. Чистые чув-
ства и отношения — это искренность и 
честность, когда ты не лжешь любимо-
му человеку. Причем, честность должна 
быть с обеих сторон. Заметь, в словах 

«честность» и «честь» — один корень. 
В журнале «Optimum» (ноябрь-декабрь 
2006 г.) опубликовано интервью с про-
фессиональным хоккеистом мирового 
уровня Олегом Твердовским. Знаменит 
он тем, что благодаря ему Кубок Стэнли 
дважды оказывался в России. Так вот, 
у Олега Твердовского есть пять табу — 
пять запретов, которые он считает недо-
пустимыми ни при каких обстоятель-
ствах. Вот два из них: 1. Табу в дружбе: 
нечестность. Если ты не можешь сказать 
другу правду о нем и о себе, это уже не 
дружба; 2. Табу в любви: неуважение. 
Своего партнера ты должен уважать в 
любой ситуации.

Итак, сила и слабость любви зави-
сят от того, какие мысли в голове у нас, 
какие слова мы произносим, а также 
каково наше внутреннее отношение 
(честность — нечестность) к другу или 
подруге.

В каких случаях ты можешь осла-
бить любовь своими словами или их 
неуместностью? Это произойдет, если:

— ты не умеешь слушать;
— ты даешь ответ, не выслушав, 

этим показывая свою глупость;
— ты проявляешь неуважение к 

чужому мнению;
— твои слова злы, в них много 

сарказма;
— ты говоришь не прямо, а намека-

ми; ты не готов, боишься или не хочешь 
сказать правду, тем самым, заставляя 
своего друга догадываться и домысли-
вать твои слова;

— ты не умеешь сдерживать и пы-
таешься оправдать вспышки гнева: мол, 
такой характер, а истинная причина 
этого — в эгоизме и лени;

— ты часто бываешь недоволен и 
ворчишь;

— ты лгун. 
То есть, правильное, созидающее 

размышление и общение требует труда 
и самодисциплины. Надо учиться раз-
мышлять и общаться, тогда ты сможешь 
укреплять силу любви и дружбы. Как 
это сделать?

• Стремиться вырабатывать при-
вычку общаться. Причем не только на 
уровне фактов, но и на уровне мнений 
и чувств.

• Быть проще, не усложнять обще-
ние.

• Учиться молчать, пытаясь 
определить, когда же пришло то самое 
время сказать слово.

• Поощрять друг друга, благода-
рить, вдохновлять.

• Неизменно прощать.
Одна девушка как-то сказала мне, 

что она до сих пор помнит фразу, из-
менившую всю её жизнь. В пылу ссоры, 
в запале ее отец произнес: «Ты мне не 
дочь». Слова отца «перепрограммиро-
вали» всю её жизнь. Помнишь ли ты 
фразы, которые когда-то изменили твою 
жизнь? Они есть у каждого из нас. Ле-
гендарный футболист Пеле, вспоминая 
свое детство, говорил, что он никогда не 
забудет одно мудрое изречение своего 
отца: «Когда ты начинаешь считать себя 
лучшим, ты перестаешь становиться 
лучше». Слово, сказанное к нам, имеет 
большую силу влиять и изменять нашу 
жизнь, наше отношение, наше поведе-
ние. Слова вызывают определенную 
реакцию в нашем теле. Например, 
представьте себе, что вы едите лимон. 
Желтый, прохладный, кислый-пре-
кислый… Представили? Чувствуете, 
насколько увеличилось количество 
слюны? Но ведь у вас нет никакого 
лимона, все это только слова. Почти 
все слова несут не только смысл, но и 
эмоционально заряжают нас либо поло-
жительно, либо отрицательно. У одних 
людей слова вызывают яркие образы. 
И если они описывают, к примеру, на-
стоящий отдых, то это для них — синее 
море, голубое небо, яркое солнце и заго-
релые люди. У других слова в большей 
степени связаны с чувствами, ощуще-
ниями. Поэтому настоящий отдых — 
это приятное тепло, которое чувствует 
кожа от солнечных лучей, и ощущение 
расслабленного тела. 

Если мысли и слова не связаны с 
реальностью, в том числе и духовной, 

они опустошают жизнь. Например, ты 
говоришь: «Я тебя люблю», или «Ты мой 
друг». А на самом деле не любишь и не 
собираешься по-настоящему дружить, 
тогда твои мысли и слова будут пусты-
ми, лишенными смысла и силы реаль-
ной любви и дружбы. 

Человек произносит пустые слова, 
если он не понимает, что такое любовь 
и дружба. Не понимает — значит, не 
хочет размышлять так, как надо, не 
хочет напрягать свой мозг. В таком 
случае слова могут потерять смысл и 
стать пустыми из-за безответственного 
отношения. Например, на словах чело-
век любит, а на деле — не заботится, не 
считает нужным оставаться верным. 
Слова при отсутствии дел не имеют 
веса, но сохраняют влияние. Факт оста-
ется фактом — сказанное пустое слово 
имеет силу. Оно не несет жизни. Напро-
тив, оно несет смерть в отношения — 
умирают чувства любви. Потому лучше 
порой промолчать, чем что-то сказать. 
Молчание — золото. В молчании тоже 
много смысла и силы. 

Слова — это высказанные мысли. 
Вы когда-нибудь задумывались о том, 
что самый главный половой орган чело-
века — это мозг? А ведь так оно и есть. 
Именно там рождаются мысли, которые 
затем принимают форму слова. И если 
ты действительно хочешь научиться 
любить, тогда и слова придут, и чувства 
выразишь правильно. 

В заключение предлагаю пройти 
тест: «Кузнец или разрушитель?»

Кто ты: кузнец своего счастья или 
его разрушитель? Это зависит от того, 
внимательно ли ты относишься к своим 
словам. Давай разберемся. Тест состоит 
из двух заданий, которые тебе нужно 
выполнить вместе с твоим другом или 
любимым человеком.

1. Запиши шесть-семь слов или 
выражений, которые, как тебе кажется, 
приятно слышать твоему товарищу (лю-
бимому человеку). Затем, не показывая, 
что ты написал, попроси его перечис-
лить шесть-семь твоих слов, которые 
ему приятно слышать из твоих уст; 
слов, которые вдохновляют, доставляют 
радость, привносят в ваши отношения 
спокойствие и уверенность.

2. Запиши шесть-семь слов или 
выражений, которые, как тебе кажется, 
неприятно слышать твоему товарищу 
(любимому человеку). Затем, не показы-
вая, что ты написал, попроси его самого 
перечислить шесть-семь слов, которые 
обижают или оскорбляют его. Будь 
готов к тому, что и для тебя это будет не 
очень приятно. 

Возможно, что список, который 
составил ты, не совпадет с тем, который 
написан по твоей просьбе. Отнесись 
к этому серьезно. Сопоставив списки 
«плохих» и «хороших» слов, ты смо-
жешь более эффективно решать многие 
проблемы. Например, не допускать 
конфликтов или улаживать их, не 
оскорбляя своего любимого человека. 
Ты станешь способен вдохновлять и 
поддерживать его, когда это необхо-
димо. Помни, во власти языка жизнь и 
смерть ваших чувств и ваших отноше-
ний в целом.

Мысли определяют слова, слова определяют 
твою жизнь, любовь и дружбу.

^ÅÂÃÅÍÈÉ ÑÀÐÀÏÓËÎÂ — 
психолог, кандидат философских 
наук, ведущий ежедневного ток-
шоу «Добрый вечер» на радио «Теос». 
В течении 12 лет преподавал психо-
логию в российском вузе, заведовал 
кафедрой психологии. Его тема 
научного ииследования «Принятие 
решения в ситуациях кризиса, не-
определенности и риска». Разработал 
авторские курсы: «Психология любви 
и сексуальных отношений», «Психо-
логия доверия и веры», «Психология 
отцовства» и др. Евгений работал 
психологом в команде биатлонистов 
и консультантом в службе «Телефон 
доверия».Он проводит семинары, 
тренинги и осуществляет психоло-
гическое консультирование. Вместе с 
женой Светланой и четырьмя детьми 
Евгений живет и работает в Москве.

ЕВГЕНИЙ САРАПУЛОВ

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ì î ÿ   ñ å ì ü ÿ »

Òåêñò Òàìàðû Ïåòðîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В семье, где, по идее, должны царить 
любовь к детям и взаимопонимание 
между супругами, часто случаются 
проблемы, о которых не принято гово-
рить. Мы и себе самим порой боимся 
признаться в этом.

Давайте наберемся храбрости и на-
зовем возникшую проблему по имени, ведь 
тогда нам будет легче с ней справиться, 
и мы сможем восстановить утраченную 
гармонию в семье.

Например, жена вдруг понимает, что 
муж как-то заскучал, чего-то ему не хватает. 
Значит, самое время пристальнее вглядеть-
ся во внутренний мир любимого мужчины. 
В Книге Бытие 1:27 написано: «И сотворил 
Бог человека по образу Своему, по образу Бо-
жию сотворил его; мужчину и женщину со-
творил их». То есть Бог сотворил две разные 
личности, две половинки, которые были 
призваны дополнять друг друга, чтобы 
стать одной плотью — полным человеком.

Мужчины и женщины отличаются 
друг от друга физически и эмоционально. 
Некоторые даже говорят, что он и она диа-
метрально противоположны. Но это как раз 
именно то, что нужно, чтобы их притяги-
вало друг к другу, как притягиваются две 
противоположно заряженные частицы.

А если это случилось, происходит по-
трясающая вещь: создается семья, драгоцен-
ное произведение Божье, рождаются дети. 
Но, хотя мужчин мы называем сильным 
полом, гармония в христианской семье в 
большей степени зависит от женщины.

Мужчины шутят, что женщину понять 
невозможно, нужно принять ее такую, как 
есть. Но и представители сильного пола 
не так уж просты! Если женщина думает 
иначе, то она просто многого не знает о 
своем спутнике. Не мудра та жена, которая, 
хорошо зная натуру, характер, потребно-
сти своего мужа, игнорирует их. Взаимо-
отношения этой женщины с супругом 
наверняка далеки от гармонии. Мужчины 
молчаливы, они не всегда готовы откровен-
но рассказать о том, что у них на душе, чего 
они хотят от женщин. Разве только в каких-
нибудь анонимных опросах. Вот тогда-то и 
выясняется шокирующая информация, на 
которую женщины обязательно должны об-
ратить внимание. Например, для мужчины 
уважение жены важнее проявлений любви. 
Оказывается, что 90% мужчин предпочли 
быть нелюбимыми и одинокими, чем испы-

тывать неуважение и неприязнь со стороны 
близких людей. Для верующего мужчины 
женщина — источник вдохновения, второй 
после Христа. Они не могут без нас! Но ведь 
и мы, женщины, никуда не денемся без 
мужчин... Женщина должна позаботиться о 
том, чтобы муж всегда чувствовал уважение 
с ее стороны. Мужчина никогда не призна-
ется, что страдает от недостатка уважения, 
что и является действительной причиной 
многих семейных конфликтов: обычная 
реакция мужчины в ответ на неуважение — 
вспышка гнева.

Женщина нуждается в безусловной 
любви. Точно так же мужчина нуждается 
в безусловном уважении. Он хочет, чтобы 
его уважали не за какие-то там подвиги, а 
просто так, независимо от успехов и неудач. 
Именно в уважении мужчина видит любовь 
женщины к нему. Неизменное уважение — 
это принцип. Выбирая уважение к мужу, 
мы делаем наши отношения приятными и 
вдохновляем мужчину на подвиги. Уваже-
ние нужно проявлять постоянно, в повсед-
невных вещах. Как это сделать? Во-первых, 
всегда внимательно выслушивайте его, 
нравится ли вам его мнение или не нра-
вится. Можно, в конце концов, все сделать 
по-своему, но доброжелательно выслуши-
вать своего партнера по браку мы просто 
обязаны, не допуская критических возра-
жений и саркастических реплик. Вообще-то 
и поступить лучше так, как говорит муж, 
пусть даже это будет ошибкой. Если вы его 
послушаетесь, то доставите ему истинное 
удовольствие, станете для него царицей, 
лучшей женщиной в мире! Он все равно 
спустя какое-то время признается, что ваш 
вариант был лучше и сделает по-вашему. Но 
будет доволен вашим послушанием.

Во-вторых, мужчина не желает, чтобы 
женщина ставила под сомнение его слова. 
Чувствуя недоверие, мужчина ощущает 
себя подавленным. Причем недоверие со 
стороны женщины-руководителя мужчина 
переносит менее болезненно, чем сомнение 
жены, самого близкого человека, которому 
сам он всецело доверяет. Дайте мужчине 

почувствовать, что он прав! Верьте в него, 
всегда ободряйте, невзирая ни на какие 
обстоятельства! Этим вы обеспечите ему 
душевное равновесие и ощущение победы! 

Точно так же матери надо верить 
в своих сыновей. Мальчики особенно 
нуждаются в поддержке родителей, иначе 
они станут искать уважение вне семьи и 
нередко — у сомнительных друзей. Сын 
должен быть уверен, что мама всегда даст 
ему дельный совет.

Для мужчины очень важна поддерж-
ка его идеи. Это нужно учитывать еще до 
свадьбы, когда вы мечтаете стать идеальной 
парой, примером другим. Мужчины хотят 
иметь жену-соратницу, сподвижницу, по-

мощницу в их великих планах. Уважение 
нужно проявлять всегда! Если вы ласково 
попросите мужа класть спичечный коробок 
на место, чтобы вам, работая у плиты, не 
приходилось его искать, он с удовольствием 

выполнит вашу просьбу. Но если она будет 
произнесена раздраженным или даже при-
казным тоном, считайте, что начали рыть 
яму недоверия. Такие незначительные, 
казалось бы, эпизоды могут стать камуш-
ками, способными спровоцировать лавину 
размолвок и неприязни.

Верьте в способности своего мужчины! 
Дайте ему почувствовать вашу веру в него 
в домашних делах. Женщина не должна 
пытаться сделать все сама. Предоставьте 
мужу возможность выполнять дома муж-
скую работу. Иначе у него пропадет всякое 
желание что-то мастерить. Разговаривайте 

с мужчиной всегда уважительно: для него 
важно не что мы говорим, а как. Мужчины 
очень чувствительны к интонациям голоса, 
настроению, с которым мы обращаемся к 
ним. Они вряд ли будут рады, если ощутят 
разочарование, иронию, капризный или 
раздраженный тон, зато всегда с радостью 
отреагируют на шутку. Важно не то, что 
мы вкладываем в наши слова, а тот смысл, 
который улавливает в них человек. Следует 
помнить, что мужчины по-другому вос-
принимают слова, они никогда не будут 
разбираться в подтексте и не обязаны уметь 
читать ваши мысли.

Всегда проявляйте уважение к муж-
чине при посторонних людях, избегайте 
малейшей критики, намеков и шуток, 
которые могут его унизить. Как можно чаще 
проявляйте уважение к нему на людях. 
Мужское эго — исключительно хрупкая 
вещь, поэтому относитесь к мужчине с ува-
жением даже в его отсутствие, пусть такое 
отношение войдет у вас с привычку. Даже 
думайте о муже только с уважением. Это 
один из методов, позволяющих сохранить 
мир между супругами.

Очень важны сексуальные отношения, 
которые открывают жене двери во внутрен-
ний мир мужчины. И только у любящей 
женщины в руках находится ключик от 
этой двери. Большинству мужчин нужно 
больше секса, чем они получают с женой. К 
такому выводу приходят многие женщины 
после многолетнего опыта супружеской 
жизни. Не стоит бояться этого открытия. Но 
если мы хотим сделать мужчину счастли-
вым, нужно знать, что ему нужно. Женщина 
желает, чтобы мужчина был романтичным, 
дарил цветы и приглашал на свидания под 
луной. Но и женщина со своей стороны 
должна постараться: вдохновить мужчину 

на романтику она может своим поведени-
ем, внешним видом, заботой, уважением, 
нежностью... Ученые пришли к выводу, что, 
игнорируя вопросы секса, женщина может 
получить стресс, а мужчина — депрессию. 
Женщина, которая думает, что для муж-
чины секс — всего лишь физиологическая 
потребность, тогда как для нее — скорее 
душевное переживание, ошибается. На 
самом деле секс удовлетворяет мощную 
эмоциональную потребность мужчины, 
избавляя от чувства одиночества и исцеляя 
от депрессии. Мужчина, чья сексуальная 
потребность удовлетворена, чувствует себя 
героем, он готов сражаться с любыми труд-
ностями на своем пути.

Мужчине небезразлично, с кем он 
строит сексуальные взаимоотношения. 
Холодность жены, равнодушно или даже 
брезгливо исполняющей «супружеские 
обязанности», вызывают  в мужчине боль 
и разочарование. Только близость с го-
рячо любящей женщиной может сделать 
мужчину по-настоящему счастливым. 
Мужчина   хочет быть искренне желан-
ным. Дефицит эмоций  в сексуальных 
отношениях причиняет ему страдание, 
сравнимое с тем, что испытывает жена, 
когда муж замыкается и не хочет разгова-
ривать с ней. Отсутствие между супру-
гами близких отношений, о которых 
мужчина мечтал до свадьбы, подобно 
утерянному сокровищу. Не получая от-
ветной  нежности, мужчина чувствует 
себя отвергнутым, одиноким, обману-
тым в лучших ожиданиях, что рождает в 
нем гнев и отчужденность.

Женщина должна научиться пони-
мать душевное состояние мужчины, его 
эмоциональные потребности, в том числе 
и в тяжелые минуты. Научитесь любить 
мужчину так, как он этого хочет, и не за-
бывайте о взаимосвязи его физического 
и эмоционального состояния. Не бойтесь 
идти навстречу любимому человеку, 
щедро дарите ему свою любовь, уважайте 
своего мужа, и вы увидите прекрасные 
перемены в ваших взаимоотношениях!

Идите навстречу 
любимому человеку

“ Ñïðàâåäëèâûé 
ìóæ ïîâåëåâàåò 

æåíîþ íå êàê õîçÿèí 
ñîáñòâåííîñòüþ, 

íî êàê äóøà òåëîì:
ñ÷èòàÿñü ñ åå 

÷óâñòâàìè è íåèçìåííî 
áëàãîæåëàòåëüíî.

Ïëóòàðõ

“ Ãäå, êàê íå â áðàêå, ìîæíî íàáëþäàòü ïðèìåðû 
÷èñòîé ïðèâÿçàííîñòè, ïîäëèííîé ëþáâè, 

ãëóáîêîãî äîâåðèÿ,ïîñòîÿííîé ïîääåðæêè, âçàèìíîãî 
óäîâëåòâîðåíèÿ, ðàçäåëåííîé ïå÷àëè, ïîíÿòûõ âçäîõîâ, 

ïðîëèòûõ âìåñòå ñëåç?

Äèäðî

“ Äîáðîé õîçÿéêè 
äîëæíîñòü åñòü: 

áûòü òèõîé, ñêðîìíîé, 
ïîñòîÿííîé, îñòîðîæíîé; 

ê Áîãó óñåðäíîé, ê ñâåêðó 
è ñâåêðîâè ïî÷òèòåëüíîé; 

ñ ìóæåì îáõîäèòüñÿ 
ëþáîâíî è áëàãî÷èííî, 

ìàëûõ äåòåé ïðèó÷àòü 
ê ñïðàâåäëèâîñòè 

è ëþáâè ê áëèæíåìó; 
ïåðåä ðîäñòâåííèêàìè 

è ñâîéñòâåííèêàìè áûòü 
ó÷òèâîé, äîáðûÿ ðå÷è 
ñëóøàòü îõîòíî, ëæè 

è ëóêàâñòâà ãíóøàòüñÿ; 
íå áûòü ïðàçäíîé, 

íî ðàäåòåëüíîé íà âñÿêîå 
èçäåëèå è áåðåæëèâîé 

â ðàñõîäàõ.

Åêàòåðèíà Âåëèêàÿ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ö å ð ê î â ü   è   î á ù å ñ ò â î »

Òåêñò Åëåíû Ïåðøèíîé
Ôîòî èç àðõèâà Í.À. Äèäêîâñêîãî
 

»  2010 год — юбилейный для христи-
анской медицинской ассоциации в 
России. Ее президент — заведую-
щий лабораторией клинической им-
мунологии, заслуженный врач Рос-
сии, профессор Николай Антонович 
Дидковский — согласился ответить 
на вопросы газеты «Протестант».

— Николай Антонович, в этом году 
исполнилось 20 лет служения христианской 
медицинской ассоциации. Мы поздравляем 
вас с этой датой. Расскажите, как все на-
чиналось?

— Начиналась наша деятельность 
еще в Советском Союзе, и, естественно, 
тогда в ассоциацию входили и Белорус-

сия, и Украина, и другие республики. Мы 
были зарегистрированы в министерстве 
юстиции СССР. Во главе ассоциации 
стоял профессор Гришкевич Виктор 
Максимович, выдающийся пластический 
хирург. Он привлек к этой работе и меня. 
И когда дело дошло до регистрации, 
он стал президентом, а я — вице-пре-
зидентом Христианской медицинской 
ассоциации. Цель нашей организации — 
«содействие охране здоровья населения 
путем оказания медицинской помощи и 
духовно-нравственной помощи». Так за-
писано в нашем Уставе. Это означает, что 
мы лечим человека целиком. Каждый, 
как известно всем, кто изучает Священ-
ное Писание, состоит из духа, души и 
тела. И если лечить только тело, как и 
происходит в большинстве медицин-
ских учреждений (а при этом дух и душа 

человека больны), то будет мало пользы. 
Нужно исцелить дух человека, нужно 
врачевать его душу, а это может сделать 
только Бог. Поэтому наша задача — это, 
конечно же, помочь человеку физически, 
облегчить его боль, но главное — от-
крыть спасение во Христе.

Конечно, на то время это был 
революционный подход. Вы только 
представьте: в атеистической стране — и 
вдруг «духовно-нравственные аспекты 
жизни человека», утверждение, что по-
мимо медицинской помощи нужна еще 
и духовная!

— Но где найти таких врачей? Сегодня 
их немного, а в то время, наверное, по паль-
цам одной руки можно было пересчитать.

— Даже в советское время были 
такие врачи. Да, нас было немного, учи-
тывая, что государственной идеологией 
был атеизм. Нравственные ценности, 

конечно, провозглашались, но о душе и 
духе и речи не могло идти. Однако в те 
годы перестройка уже стояла у ворот.

Я крайне отрицательно отношусь к 
тому, что произошло с нашей страной; 
развал СССР не привел ни к чему хоро-
шему. Получилось, как в той известной 
фразе: «Хотели как лучше, а получи-
лось — как всегда». Но исторические 
процессы развивались, увы, так, а не 
иначе. На то время в мире давно была 
создана и успешно работала Междуна-
родная ассоциация врачей-христиан. 
Это было влиятельнейшее сообщество, к 
которому прислушивались в парламен-
тах разных стран, спрашивали совета 
при принятии законов. В особенности, 
когда речь шла о законах здоровья, а 
это, пожалуй, важнейшие законы жизни 
человека. Информация о международ-

ной ассоциации врачей-христиан стала 
проникать в СССР, и здесь мы стали 
создавать нечто подобное.

С развалом страны сложности воз-
никли, наверное, у всех, и у нас в том 

числе. Была, естественно, утеряна реги-
страция, а через некоторое время стали 
разрываться прежние связи с Украиной, 
Белоруссией… На это время пришелся 
отъезд  профессора В.М. Гришкевича в 
США, а он был душой нашего сообще-
ства. Вообще многое приходилось делать 
заново: заново писался Устав, создавался 
оргкомитет, выстраивалось сотрудниче-
ство с коллегами и др.

С Божьей помощью мы это сдела-
ли. Сегодня появляется много молодых 
врачей-христиан, и мы налаживаем со-
трудничество и взаимодействие. Вообще 
я должен сказать, что быть врачом-христи-
анином — это большая ответственность. 
Мы должны быть профессионалами очень 
высокого класса, чтобы никто нас не смог 
упрекнуть, никто не смог бы сказать: «Вот, 
этот сектант использует служебное по-
ложение для пропаганды своих учений, 
а сам при этом толком не разбирается в 
профессии». Нужно, чтобы все окружаю-
щие видели в тебе, прежде всего, врача 
очень высокого класса. И одна из наших 
главных задач — это постоянно повышать 
профессиональный уровень.

— Что сделано за прошедшие годы?
— К сожалению, мало сделано по 

сравнению с тем, что мы планировали. 
Мы предполагали иметь свои медицин-
ские центры, христианские хосписы… 
Там работали бы христиане и воплоща-
лись бы в жизнь наши цели. Этого не 
случилось. Мы не смогли найти доста-
точной финансовой поддержки. Были 
и другие сложности. Что же удалось? 
Мы провозгласили целью соблюдать 
наши принципы на рабочих местах. Мы 
создавали христианские группы на ра-
бочих местах. На наших собраниях мы 
не только изучали Священное Писание, 

но и  обсуждали насущные вопросы. Во-
просов много: это и аборт, и эвтаназия, 
и нетрадиционные методы лечения… 
Говоря про нетрадиционные методы, 
я не имею в виду колдунов, ведьм или 
экстрасенсов: здесь все очевидно, это не 
Божьи методы и пути. Я же имею в виду 
другое: это клеточная терапия, иглореф-
лексотерапия, гомеопатия… Эти вопро-
сы перед нами ставят наши пациенты. 
И мы должны дать ответ, который не 
расходился бы со Словом Божьим.

Сказать нашим пациентам, что 
нужно жить по Евангелию, в данном 
случае не сказать ничего. Просто во 
время жизни на земле Иисуса Христа и 
в период, когда писались Евангелия, не 
было генномодифицированных про-
дуктов, например, не было и многих 
современных методов лечения, которые 
вызывают сомнения у верующих. Мы 
проводим конференции по целому ряду 
вопросов. В этих конференциях прини-
мают участие специалисты из Велико-
британии, Германии и ряда других 
стран. Было немало дискуссий, иногда 
они были острыми. Если, например, 
затрагивается тема абортов, то это не 
сложный вопрос для обсуждения, здесь 
есть общее понимание: аборты — это 
убийство, это зло. Но есть вопросы не-
однозначные. Мы молимся, обсуждаем, 
ищем ответы с Божьей помощью.

— Как на практике осуществляется 
ваше служение и служение ваших коллег?

— Это ежедневная, обычная наша 
работа. Я по специальности иммунолог. 
Вот недавно ко мне на прием пришел 
молодой человек. Ему всего двадцать два 
года, но он перенес тяжелую травму, и 
в результате у него было повреждение 
печени, а также ему удали селезенку. Се-
лезенка — это орган, который во многом 
отвечает за наш иммунитет. Конечно, у 
этого пациента недостаток иммунитета, 
он часто болеет, подвержен различным 
инфекциям. Беседуя с молодым челове-
ком, я увидел, что он серьезно думает 
о своем будущем, планирует создать 
семью, думает о том, как он будет содер-
жать свою будущую супругу и детей… 
Мне было легко заговорить с ним о Боге, 
рассказать о спасении во Христе. Оказы-
вается, он уже размышлял о духовных 
вопросах. Он понимает, что разгульный 
образ жизни, который близок многим 
молодым людям, ведет к разрушению че-
ловека. Сегодня он читает Евангелие, мы 
беседуем на духовные темы. Я повторю, 
такие беседы — это обычная наша рабо-
та. Без исцеления духовного невозможно 
физическое исцеление человека.

— Каковы у христианской медицин-
ской ассоциации планы на будущее?

— Наша главная задача — вносить 
более значимый вклад в жизнь обще-
ства через пропаганду здорового образа 
жизни и христианских ценностей.

Надеемся, что удастся, наконец, 
реализовать некоторые наши проекты.  
Ближайшая перспектива — открытие 
в городе Тверь христианского хосписа. 
Это большой и важный проект. Много 
здесь есть нерешенных вопросов. И 
прежде всего, постоянное финансиро-
вание этого проекта. Верим, что Бог все 
усмотрит и у Него есть решение любых 
вопросов.

Надеемся, что наша ассоциация бу-
дет постоянно увеличиваться численно. 
Был раньше некий разрыв между врача-
ми в возрасте и молодежью. Но сейчас 
налаживается сотрудничество. Молодое 
поколение врачей — это люди активные 
и творческие, у них много отличных 
идей. Их участие в жизни ассоциации — 
большое благословение.

// Снимайте. 
Присылайте. 
Пишите. 
Давайте вместе 
создавать 
информационное 
поле России.

Наш адрес: 
eharhardin@protestant.ru

// Ответственность христианских газет, радио 
и единственного на территории России проте-
стантского телевидения (ТБН) весьма велика. 
Новостная редакция канала заинтересована 
в получении информации о жизни и деятель-
ности церквей разных деноминаций, живу-
щих и работающих на всей территории нашей 
огромной страны. Мы ждем ваших видеосю-
жетов. Мы заинтересованы в развитии регио-
нальных телестудий.

Телестудия 
«Протестант»
// Постоянно используемая аббревиатура 
«СМИ» расшифровывается как «средства 
массовой информации». Но специалисты 
считают, что СМИ давно уже стали 
средствами формирования массового 
сознания.                                                        

>

Н.А. ДИДКОВСКИЙ
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« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

Христианский взгляд на себя
« Î   ÷ å ë î â å ê å »

Òåêñò Âàäèìà Íàñîíîâà
 

»  Кто я? Каково мое место в мире? 
Маленький человек, от которого 
ничего не зависит и который не 
знает ни себя, ни мир в котором 
живет? Человек — ничтожная 
точка во Вселенной, которую и 
рассмотреть-то можно только 
под микроскопом, при очень 
сильном увеличении?

Тезис языческой философии: чело-
век — часть природы. Вроде бы очевид-
но. Человек — маленький мир (микро-
скопический) в мире большом. На этом 
убеждении строится астрология и 
алхимия, китайское иглоукалывание и 
тибетская медицина... В самом деле, в 
человеке есть все, что есть в мире. И по-
скольку мир живет по опредиленным 
законам и все в мире взаимосвязано, 
то и жизнь человека подчиняется этим 
законам. А раз так, то по расположению 
планет можно увидеть, что ожидает 
человека сегодня или завтра, а присло-
нившись к дереву можно напитаться 
энергией для жизни...  

Христианство пошло наперекор 
очевидности. Слово Божие говорит, что 
человек больше, чем окружающая его 
Вселенная: «Все соделал Он прекрас-

ным... и вложил мир в сердце их» (Еккл. 
3.11) Екклесиаст говорит о Вселенной, 
вложенной в сердце каждого человека 
(Мир — евр. оlam, полнота мирозда-
ния). Григорий Богослов так характе-
ризует человека: «Человек — великий 
мир в малом»   Человек, вбирая в себя 
все, что есть в мире, несет в себе нечто, 
чего весь мир вместить не может и чего 
не имеет: образ Божий, Богосынов-
ство, Его благодать, разум, личность, 
совесть... Человек возвышается над ми-
ром потому, что не все в нем объяснимо 
законами «плотского» мироздания. Не 
все в нас родом из этого мира. А потому 
не все имеет общую с ним судьбу.  Хри-
стианский автор К.С.Льюис  пишет: «Я 
никак не проповедую языческое соеди-
нение с природой, впитывание в нее. 
Природа смертна — мы ее переживем. 
Церковь переживет Вселенную... Мы 
сохраним в вечности свою сущность, 
вспоминая галактики, словно старые 
сказки».   

Для язычников это был полный 
абсурд.  О, как негодовали языческие 
философы, как высмеивали они христи-
ан. Во 2 веке языческий философ Цельс 
иронизирует: «Христиане подобны 
червям, которые стали бы говорить, что 
есть, мол, Бог, от которого мы произош-
ли, Им рождены, подобные во всем 
Богу, нам все подчинено: земля, вода, 

воздух и звезды, все существует ради 
нас, все поставлено нам на службу. 
И вот черви говорят, что теперь, ввиду 
того, что некоторые среди них согреши-
ли, придет Бог или Он пошлет своего 
Сына, чтобы поразить нечестивых и 
чтобы мы с получили Вечную Жизнь с 
Ним» (цитата по: Ориген против Цель-
са.) Или вот греческий языческий фило-
соф Плотин возмущается: «Вот что аб-
сурдно: эти люди, имеющие тела, какие 
обычно есть у людей,с душой, напол-
ненной желаниями, скорбями,гневом, 
претендуют на контакт с умопостига-
емым; но если речь идет о Солнце, то 
они отрицают, что это светило обладает 
силой, гораздо более свободной от стра-
сти, чем наша. Они думают, что даже 
самые злые люди имеют божественную 
душу, а целое небо, с его звездами, бес-
смертной душой не обладает». (Плотин. 
Эннеады. 2,9,5, 1-10)

Один из отцов церкви Григорий 
Нисский вступает в полемику с язычни-
ками: «Язычники говорят, что человек 
есть маленький мир, составленный из 
тех же стихий, что и все. Но, громким 
этим именем воздавая хвалу человече-
ской природе, они сами не заметили, 
что почтили человека свойствами 
комара или мыши. Ведь комар с мышью 
суть слияние тех же четырех стихий... 
Что же великого в том, чтобы почитать 

человека подобием этого мира? Но в 
чем же, по церковному слову, величие 
человека? Не в подобии тварному миру, 
но в том, чтобы быть по образцу при-
роды Совершенного» 

Христиане уверены в своем даре 
«самостояния человека». Уверены, что 
каждый из нас, — старше мира, бес-
смертнее мира. Старше не потому, что 
созданы раньше Вселенной, а потому, 
что люди избраны Богом и замыслены 
Им как носящие право первородства во 
Вселенной.

Любопытны слова философа 
Николая Бердяева, который в полеми-
ке с марксистами заметил, что лишь 
с точки зрения марксистов человек 
есть часть общества. Для христианина 
же общество есть частича человека, 
ибо в человеке и в самом деле многое 
опредиляется его социальным про-
исхождением, статусом, социальным 
опытом. Но человек не сводится ко всем 
влияниям на него — ни из прошлого, 
ни из окружения.

Мир, который люди открыли 
внутри себя, оказался богаче мира 
снаружи. То, что происходит в чело-
веческом сердце, христианство сочло 
более значимым, чем то, что совершает-
ся вокруг: «Какая польза человеку, если 
он приобретет весь мир, а душе своей 
повредит?» (Мф.16.26)

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
 

»  Еще подобно Царство Небесное 
сокровищу, скрытому на поле, 
которое нашед человек утаил, и от 
радости о нем идет и продает все, 
что имеет и покупает поле то. 
Евангелие от Матфея 13:44

В толковании Ч.И. Скоуфилда 
содержится занятная мысль о том, что 
этот стих повествует нам не столько о 
Царстве Божьем, сколько об отношени-
ях Христа с Израилем. Вот что он пишет: 
«Толкование притчи о сокровище, 
которое представляет купца, купивше-
го поле, грешником, ищущим Христа, 
не подтверждается самой притчей. Поле 
означает мир (ст.38). Ищущий грешник 
не приобретает мир, но, напротив, 
оставляет его ради того, чтобы при-
брести Христа. Более того, грешнику 
нечего продавать, а Христос не прода-
ется, не скрыт Он и где-то в поле; а сам 
грешник, найдя Христа, не станет снова 
прятать Его (ср. Мар.7:24; Деян. 4:20). Так 
что подобное толкование не выдержи-
вает критики от начала до конца.

Это Господь — купец, совершив-
ший «акт купли» великой ценою соб-
ственной крови (1 Пет.1:18-19), а Изра-
иль, в особенности Ефрем (Иер.31:5-12, 
18-20), — потерянные племена, запря-
танные на поле, то есть в мире; они-то и 
являются сокровищем… Божественный 
Купец покупает поле ради сокровища, 
другими словами, Он покупает — «Воз-
любленных Божиих ради отцов», то есть 
тех, которым возрождение и спасение 
только предстоят…»

Я все же придерживаюсь тради-
ционного взгляда на толкование этой 
притчи Господа. Ее урок заключается в 
том, что ради того, чтобы войти в Цар-
ствие, можно пожертвовать всем.

Вот некоторые умозаключения по 
этому поводу.

Во-первых, аллегорический под-
ход к толкованию притч Иисуса Христа 
всегда таит в себе опасность… Притча не 
аллегория. Это история, в которой зало-
жена, как правило, только одна централь-
ная идея. Если каждую притчу Христа 
понимать аллегорически, то конца и края 
таким толкованиям не будет… Попробуй-
те например объяснить, почему женщи-
на берет не четыре, а три меры муки, или 
почему купец находит именно жемчужи-
ну, а не алмаз или хризолит?

Во-вторых, Ч.И. Скоуфилд стал 
жертвой заблуждения, которое он вы-
разил словами: «Употребление симво-
лов в Писании установлено свыше и 
неизменно» (Библия Скоуфилда. 1987 
Russian Edition of the 1909 Scofield Bible, 
стр. 1116).

Вся аргументация строится на 
утверждении, что поле есть мир. Но это 
толкование из совсем другой прит-
чи — из притчи о пшенице и плевелах. 
Однако поле в притчах Христа не всегда 
означает мир. Например, притчу в 
Лук.12:16-21 вообще нельзя толковать 
аллегорически… Глупо было бы искать 
аналогии амбарам, житницам, замкам, 
пшенице, богачу и, конечно же, полю… 
Горчичное зерно может означать и «заро-
дыш» Царства Божьего, и степень веры… 
Даже в аллегорических текстах значение 
символов порой различно: образ женщи-
ны может означать и нечто порочное, и 
нечто святое (ср. Откр.12 и Откр. 17).

В-третьих, если придерживаться 
аллегорического подхода к толкованию 
этой притчи, то возникает много неяс-
ностей. У кого покупает Господь поле? 
Разве не Ему все принадлежит? Если 
сокровище — это Израиль, то после по-

купки им надо «пользоваться» немед-
ленно, но мы видим, что после смерти 
Христа на кресте Израиль на время 
отвержен Богом.

В-четвертых, Христос ясно говорит, 
что это не Израиль подобен  сокровищу, 
но Царствие Небесное.

Таким образом, мы видим, что тол-
кование Ч.И. Скоуфилда не укладыва-
ется в рамки современных принципов 
герменевтики и не выдерживает кри-
тики. Притчу Христа нужно понимать 
только в качестве повеления оценить 
Царство дороже всех сокровищ мира!

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
 

»  Что означает фраза Иисуса Христа из 
Евангелия от Иоанна 11:9-10: «…не 
двенадцать ли часов во дне? кто хо-
дит днем, тот не спотыкается, потому 
что видит свет мира сего; а кто ходит 
ночью, спотыкается, потому что нет 
света с ним»?

Насчет толкования этого текста 
существует как минимум пять взглядов. 
Все они сходятся во мнении, что Господь 
отвечает на опасения учеников, опи-
санные в 8 стихе. Ученики боялись, что 
иудеи побьют камнями и Христа, и (что 
весьма вероятно) их самих. Поэтому они 
отговаривали Господа от появления в 

Иудее. В ответ Иисус произносит загадоч-
ную фразу: «…не двенадцать ли часов во 
дне? кто ходит днем, тот не спотыкается, 
потому что видит свет мира сего; а кто 
ходит ночью, спотыкается, потому что нет 
света с ним».

Первое толкование утверждает: «…
как тот, кто видит свет, не спотыкается, 
а спотыкается тот, кто ходит ночью, так 
и тот, кто творит добро и ходит в делах 
света, не подвергнется никакой беде, 
а кто творит злое, тот потерпит беду; 
посему вам нет нужды бояться, ибо мы 
не сделали ничего достойного смерти» 

(Феофилакт Болгарский. Толкование на 
Евангелие от Иоанна).

Второе толкование заявляет: «…если 
тот не спотыкается, кто видит этот свет, 
тем более не споткнется тот, кто пребыва-
ет со Мною, если только сам не отстанет 
от Меня. Посему и вы, пребывая со Мною, 
Светом истинным, напрасно боитесь»  
(Феофилакт Болгарский. Толкование на 
Евангелие от Иоанна).

Третье толкование говорит сле-
дующее: «Иные под «днем» разумеют 
время до страдания, а под «ночью» время 
страдания. Итак, говорит, доколе идет 
«день», то есть пока еще не настало время 
страдания, вы не споткнетесь, ибо не 
встретите гонения от иудеев, ни другой 
как-нибудь неприятности. А когда придет 
«ночь», то есть страдания Мои, тогда вы 
смятенные соберетесь в одном домике из 
опасения иудеев. С того времени вы буде-
те испытывать скорби и болезни, и много 
озлоблений и неприятностей. Когда Я — 
Свет — не буду уже с вами жить телесно, 
то обоймет вас ночь скорбей» (Феофилакт 
Болгарский. Толкование на Евангелие от 
Иоанна).

Четвертое толкование утверждает: 
«День не может окончиться до своего 
конца. Он имеет двенадцать часов, и они 
должны пройти, что бы ни случилось. 
Дневной срок твердо установлен и огра-
ничен. Ничто не может ни сократить, ни 
удлинить его. В Божественном распоряд-
ке времени человек имеет свой день, будь 
он короток или долог» (У. Баркли. Толкова-
ние на Евангелие от Иоанна).

Ну и в-пятых, немного измененную 
версию этого толкования мы находим у 
Джона МакАртура: «Пока Сын совершал 
волю Отца, Он находился в безопасности. 
Но скоро наступит время (ночь), когда 
по плану Божьему… Он «споткнется» на-
смерть».

Мне же представляется, что Господь 
имеет в виду, что «…для каждого дела 
есть свое благоприятное время, на-
значенное Богом. Тот, кто действует по 
благословению Божию и в определенное 
Им для этого время («ходит днем»), тот 
«не спотыкается»…» (Комментарии Новой 
Женевской Библии).

Господь как бы заявляет: «Нам не-
чего бояться, мы ходим днем! Не бойтесь, 
Отец Небесный все совершит для славы 
Своей. Ничего не произойдет «случайно», 
как бы во тьме. Мы не споткнемся и не 
будем случайно убиты!» Я не думаю, что в 
этой простой и образной фразе нам нуж-
но искать скрытый подтекст, а так же «вто-
рые и третьи» планы. Ученики боялись, а 
Господь их утешил и ободрил. Так и нам 
следует ходить во свете дня Христова и не 
бояться идти за Ним, исполняя волю Его!

Притча о сокровище Не двенадцать ли 
часов во дне?

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Í à ø è   ä å ò è »

Ребенок и подросток
Òåêñò è ôîòî Âèêòîðèè Íåôåäîâîé
 

»  В Библии родители всегда могут 
найти практический совет. Прочита-
ем 1Иоанна 2:12-16: «Пишу вам, дети, 
потому что прощены вам грехи ради 
имени Его. Пишу вам, отцы, потому 
что вы познали Сущего от начала. 
Пишу вам, юноши, потому что вы 
победили лукавого. Пишу вам, от-
роки, потому что вы познали Отца. 
Я написал вам, отцы, потому что вы 
познали Безначального. Я написал 
вам, юноши, потому что вы сильны, 
и слово Божие пребывает в вас, и вы 
победили лукавого. Не любите мира, 
ни того, что в мире: кто любит мир, 
в том нет любви Отчей. Ибо все, что 
в мире: похоть плоти, похоть очей и 
гордость житейская, не есть от Отца, 
но от мира сего».

Многие исключают последние два 
стиха из контекста, но только полный 
текст раскрывает всю суть изложенно-
го. Обозначим возрастные группы, к 
которым обращается апостол Иоанн, и 
рассмотрим, в чем нуждается каждая 
группа детей.

^Äåòè (âîçðàñò äî 5-6 ëåò)
В Библии сказано, что детям проще-

ны грехи, что для них особенно важно.
Все дети ошибаются и верят, что 

взрослые их простят, поймут и примут. 
Это дает им силу дальше изучать мир 
и вдохновение продолжать свою ис-
следовательскую работу. Отец в данном 
случае выступает как циркуль: с одной 
стороны, он тверд и постоянен, с другой, 
он, подобно циркулю, обозначает круг 
познания, что дает ребенку возможность 
изучать окружение, совершать ошибки, 
но при этом быть уверенным в понима-
нии и защите. Здесь заложена мудрость 
христианского воспитания. 

В этом возрасте лучше всего можно 
прививать детям покаяние, смирение 
и обретение Божьего прощения, так 
как они больше всего нуждаются в 
том, чтобы быть принятыми со всеми 
своими недостатками, но одновременно 
очень уязвимы и открыты к замечани-
ям. Вспомним притчу о блудном сыне, 
который, осознав свою вину, покаялся и 
перед своим отцом, и перед Богом: «Вста-
ну, пойду к отцу моему и скажу ему: отче! 
я согрешил против неба и пред тобою…» 
(Лук.15:18)

Ребенок должен знать, что нужно 
просить прощения у родителей, если 
он осознал свой проступок перед ними. 
Именно в таком возрасте в детях закла-
дывается послушание: признание своей 
вины и покаяние перед взрослыми. 
Ребенок чувствует, что он горячо любим 
своими родителями, но в то же время 
знает, что нехороший поступок должен 
быть исправлен.

Для детей, как и для всех людей, важ-
но иметь разделение между поступками 
и личностью. Очень часто мы поступаем 
неправильно, когда ассоциируем ребенка 
с его поступками, соединяем их воедино, 
этим оскорбляя его, а не поясняя ошиб-
ку или вину. Такие нюансы развивают 
комплексы в детях, и потом они испы-
тывают страх совершить ошибку, боятся 
изучать мир, так как могут сделать что-то 
неправильно и потому чувствовать себя 
глупыми. А все из-за того, что взрослые не 
ставят акценты отдельно на поступках и 
на личности. Но когда они правильно от-
носятся к детям, тем бывает легче призна-
вать свои ошибки и просить прощения.

Очень важно, чтобы ребенок чув-
ствовал себя прощенным, чтобы родите-
ли также признавали свои ошибки перед 
ним: дети учатся не только принимать 
прощение, но и сами прощать. Иногда 
их поведение не заслуживает чересчур 
острой реакции взрослых, а еще может 
сыграть роль и какой-то внутренний на-
кал. В таком случае вам надо обязательно 
извиниться перед ребенком и пояснить 
свое поведение — маленький человечек 
обязательно все поймет!

Малышу нужно объяснять, что у 
него есть какие-то недостатки, с которы-
ми надо бороться. Слова о том, что ваш 
ребенок красивый, любимый и желан-
ный, помогают ему воспринимать и 
замечания. Он понимает, что наказание 
будет для его же пользы. Дети всегда зна-
ют, когда они неправы, поэтому система 
дисциплины должна быть последова-

тельной, что создаст непоколебимый 
авторитет родителей в их глазах.

Возраст ребенка с 2 до 4 лет считает-
ся кризисным. Таких периодов всего 9 в 
жизни человека:

— первый — рождение: меняется 
среда обитания;

— второй — до года: учится мыс-
лить;

— третий — с 2 до 4 лет: возраст 
эгоцентризма («я» в центре), когда ребе-
нок стоит на своем и считает, что весь 
мир вращается вокруг него. Он умело 
манипулирует взрослыми, находя их 
слабину. Родители должны правильно 
реагировать на такое поведение, главное 
не применять авторитарный подход, что 
может убить в ребенке личность, твор-
ческий потенциал и поиск самого себя. 
Очень важно прощать;

— четвертый — 7-9 лет, начало от-
рочества. Ребенок приходит в школу и 
встречается с коллективным мнением, 
где каждый, подобный ему, хочет утвер-
диться и реализоваться за счет других. 
Ребенок начинает активно самоиденти-
фицироваться, т.е. находить собственное 
место в обществе через свои таланты, 
способности, коммуникативные формы. 
Он начинает максимально реализовы-
вать весь жизненный багаж, накоплен-
ный до этого возраста. Все перечислен-
ное, конечно, вызывает кризис, так как, 
с одной стороны, ваш сын или дочь 
испытывает внутреннее давление в по-
пытке найти себя, а с другой, происходит 
тесное общение с коллективом, которое 
корректируют педагоги, а также на него 
извне давит требование хорошо учиться. 
Очень часто дети воспринимают отметку 
за знания как оценку их личности, 
особенно если они заранее не были под-
готовлены в семье к этому разделению 
оценок личности и поведения (учебы).

К сожалению, в таком раннем воз-
расте ребенок сталкивается с ложной, 
но устойчиво существующей шкалой 
ценностей: красота, деньги и ум. Если 
родители в этот период не окажут полно-
ценную поддержку и защиту, детям будет 
очень сложно справиться, и этот кризис 
может повлиять на развитие комплекса 
неполноценности и принятия себя в 
целом как в чем-то ущербной личности. 
Родители должны выступать в качестве 
крепкой башни, где дети будут спасены 
и защищены. Они должны быть уверены, 
что их дом — это наверняка то един-
ственное место на планете, где их любят, 
ценят, уважают и принимают такими, 
какие они есть, независимо от оценок;

— пятый — подростковый пери-
од, от 12 до 18 лет: следующий виток 
кризиса, который был в возрасте 2-4 лет, 
называемый эгоизмом («я» в обществе). 
Если в 2-4 года у ребенка в руках пульт от 
планеты, то в этом возрасте он пытается 
найти себя в коллективе, у него поднима-
ются вопросы следующего характера: кто 
я? каковы мои слабые и сильные сторо-
ны? откуда я? почему я на этой планете? 
А также возникают вопросы ценности 
жизни и смерти, добра и зла, Бога и 
дьявола. По существующей официаль-
ной статистике, 93% христиан планеты 
покаялись именно в этом возрасте. Здесь 
ребенка интересуют его сильные и сла-
бые стороны, чем он занимается и какова 
польза от его дел. Идет анализ жизни как 
таковой, личность пытается приспосо-
биться и найти себя в обществе.

Эгоизм подростка приводит к силь-
нейшей душевной борьбе. Во-первых, про-
исходит переходный период физиологи-
ческого дозревания, возникают попытки 
отстраниться от взрослых, поиск свободы, 
друзей и своего стиля одежды, необхо-
димость принимать самостоятельные 
решения. Срабатывает и внешний фактор, 
когда общество подавляет личность: каж-
дый должен быть таким, как все;

— шестой период — с 20 до 23 лет: 
необходимость ведения самостоятельной 
жизни, вопросы женитьбы и замужества, 
финансов, трудоустройства и профессии, 
познания самого себя. Многие молодые 
люди в этом возрасте утверждают, что им 
дали специальность, но не научили жить. 
Они изучали каждый свою науку, но ни 
одна из этих наук не учит жизни — люди 
не знают, что делать со своими семьями, 
домами; они повторяют ошибки родите-
лей, так как применяют те же неверные 
методы воспитания;

— седьмой — 30-35 лет: фактически 
человек прожил половину жизни, он 
анализирует свои достижения;

— восьмой — 50-55 лет: самый тяже-
лый возраст, когда подводятся факти-
ческие итоги деятельности и семейной 
жизни. Часто это унылые и раздражен-
ные люди, обремененные жизненным 
опытом, который некому передать, по-
тому что он никому не нужен. Они живут 
сами в себе, имея небольшую пенсию и 
непротоптанную дорогу в будущее, не 
зная, что делать, чем заниматься. С одной 
стороны, пенсия — это свобода, но на 
самом деле в этот период жизни многие 
живут с осознанием, что все идет к концу, 
а у тебя нет ни дома, ни дерева, ни сына…

— девятый, последний кризис — это 
смерть.

Настало время прийти к философ-
скому заключению о кризисных возрас-
тах. Вы по своей воле пришли в этот мир? 
Нет. А по своей воле умрете? Нет. Ищите 
волю Всевышнего на свою жизнь! И это 
будет лучшим способом легко преодо-
леть все кризисы.

Но вернемся к стержню нашей 
проповеди, на который можно и дальше 
нанизывать информацию. Итак…

^Îòðîêè (äåòè äî 11-12 ëåò)
Важной сутью для отроков является 

познание Отца. Это не просто возраст 
познания мира, а познания именно от-
цовства. Все дети в этот период не только 
берут пример с родителей, подражая и 
копируя их во всем. На данном отрезке 
времени они пытаются найти причинно-

следственную связь, т.е. анализируют 
мотивы поступков и действий, а также их 
последствия. Ребенок пытается понять, 
что чувствуют и переживают родители, 
что их мотивирует.

Следует подчеркнуть, что и девоч-
ки, и мальчики в этом возрасте одинако-
во нуждаются в отце, потому что мама 
по своей сути больше направлена на 
то, чтобы воспитывать в детях внутрен-
ние качества (нежность, любовь, ласку, 
чистоту, порядок, ухоженность). Отец, 
напротив, получил от Бога задание при-
вивать им внешние качества: умение 
преодолевать трудности, бороться с 
обстоятельствами, ставить цели и дости-
гать их, превозмогать внутреннюю лень, 
боль и нежелание, давать себе установку 
и взращивать самодисциплину. Данные 
качества делают ребенка личностью, 
формируют его стержень, характер для 
преодоления психологического давле-
ния в школе.

Именно в этом возрасте подросток 
может прийти либо ко Христу, либо к 
преступности. Поэтому в доме должна 
быть атмосфера открытости и откровен-
ности. Родители должны терпеливо 
дождаться, когда ребенок будет с ними 
искренним.

^Þíîøè è äåâóøêè 
(îò 12 äî 18-19 ëåò)

Для данного возраста важно 
«победить лукавого», когда этот мир 
предлагает молодым людям все — так 
называемую свободу. Но при правиль-
ном построении процесса воспитания 
противостоять лукавству мира, побороть 
похоть очей и похоть плоти, гордость 
житейскую, противостоять искушению 
грехов — и остаться в праведности, ока-

зывается, возможно. В этом возрасте мы 
фактически пожинаем то, что сеем. Когда 
подростки познавали отца и искали 
прощения, тогда отцы и матери должны 
были вкладывать в них Слово Божье, от-
крывать им библейские принципы, объ-
яснять житейские истины, христианские 
ценности и прививать аспект прощения, 
понимания и дружбы.

Мы, родители, должны научить 
своих детей ходить с Отцом Небесным, 
чтобы в них пребывало Слово Божье, 
которое сделает их сильными. Это очень 
сложный процесс. Все понимают, что 
наступит момент, когда дети уйдут из 
дома. Тогда они один на один будут 
решать свои проблемы с Отцом. И если 
мы донесем до них правильное понима-
ние отцовства, то они поймут, что такое 
любовь, справедливость и мир: оно будет 
срабатывать в них как сила для противо-
стояния миру сему. Дети понимают, где 
правда, а где ложь, где чистое и святое 
Отцовское противостоит злу.

^Îòöû
Возраст этой категории трудно 

определить, так как здесь, говоря об 
отцовстве, имеется в виду не биологиче-
ская функция. Отцовство — это уровень 
ответственности и власти, влияния и 
развития. Отцовство определяет степень 
взрослости человека независимо от того, 
имеет ли он детей. Самой главной мисси-
ей для отцов является познание Бога.

Отцами не рождаются, отцами 
становятся. Каков в вас Бог, такого Бога 
ваши дети и понимают и в такого верят. 
Если отца никогда нет дома, то в ребенке 
формируется следующее: во-первых, 
отцу никогда нет до него дела; во-вторых, 
ему нельзя верить на слово; в-третьих, 
ему никогда нельзя доверять. Такое же 
понимание Бога-Отца будет у подростка, 
когда он покается: никакому Отцу до него 
нет дела — это понимание отцовства 
сформировала среда, в которой он рос.

Существует большая разница между 
такими понятиями, как знать, что вас 
любят, и чувствовать себя любимым. 
Только познавая любовь Отца, человек 
по-другому относится к себе, к жизни и 
другим людям. Человек сначала прихо-
дит к вере в Бога, но еще не верит в Его 
Слово, а затем, открывая для себя Самого 
Отца, начинает следовать Ему.

Каждый, кто пришел в церковь, 
нуждается в принятии его таким, какой 
он есть, чтобы кто-то полюбил его со все-
ми недостатками, проблемами, болями 
и нуждами. Больше всего любой человек 
хочет, чтобы он был небезразличен кому-
то, чтобы кто-то реально его оценил.

Таким же образом то единственное, 
что нужно вашим детям, — это ваша 
безусловная родительская любовь. Не-
верующие называют нас христианами, 
а для Бога мы сыновья и дочери. В этом 
и заключается кардинальное отличие 
всего христианства. Украина, Белорус-
сия, Россия, Армения, — разумеется, 
все это христианские страны. Но где же 
тогда чистота, святость и праведность? 
Христианство — это дела, но сыновство — 
принадлежность. Если это важно для вас, 
то и для ваших детей также важно будет 
принять Отца.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Общник я всем 
боящимся Господа
Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Пастор Колесников П.Н. недавно из-
бран  на пост председателя  Всерос-
сийского Содружества Евангельских 
Христиан. Газета «Протестант»  по-
здравляет Павла Николаевича с этим 
событием и благодарит за то, что он 
согласился ответить на вопросы.

— Добрый день, Павел Николаевич. 
Давайте начнем с краткого знакомства, ведь 
нашу газету читают в разных регионах, и не 
все  о Вас знают. Несколько слов о себе.

— Родился я в Киргизии, в семье 
пастора. Мой духовный путь начинался в 
Казахстане и продолжился уже в Москве. 
В детстве и юности пришлось испытать 
насмешки, притеснения и давление 
со стороны атеистической идеологии. 
Окончил музыкальное училище, струн-
ное отделение по классу скрипки. Играл 
в церковных оркестрах, пел в хорах, 
проповедовал, занимался молодежным 
служением, организовывал различные 
молодежные поездки в маленькие церк-
ви. Отслужил в армии, потом женился. У 
нас с женой три дочери. По предложению 
Председателя ВСЕХ  В.Е. Логвиненко, в 
конце 1989 года начал пасторское служе-
ние в новой церкви Зеленограда, полу-
чившей одной из первых официальную 
регистрацию в Москве еще в советское 

время. Вот уже 21 год совершаю данное 
служение вместе с семьей.

— А теперь давайте перейдем к теме 
Содружества. Но первый вопрос снова 
будет не о нем самом. Вы ведь возглавляете 
«Христианский Союз «Благовестие», который 
недавно был принят в члены ВСЕХ. Расска-
жите, пожалуйста, о союзе.

— Христианский союз «Благовестие» 
был зарегистрирован в 2001 году. Целью 
его создания была организация новых 
церквей по России, помощь малым церк-
вям, благовестие (проповедь Евангелия) 
для спасения людей. В конце прошлого 
года нашей поместной церкви поступило 
предложение войти в его состав и разви-
вать духовную работу. В настоящее время 
в союз входят три миссии: Владимирская 
христианская миссия «Благовестие», Мо-
сковская христианская миссия «Благове-
стие» и миссия «Каждый дом — для Хри-
ста». Несколько молодых церквей, а также 
те, с кем  мы имеем давние отношения, 
попросили принять их в состав союза.

— Перейдем уже непосредственно к 
Вашему избранию на пост председателя 
ВСЕХ. Насколько для Вас это избрание было 
ожидаемым?

— Я никогда не думал о каких-ли-
бо высоких позициях или положении. 
Целью моей жизни было и есть трудиться 
для Царства Божьего. У меня ощущение, 
что данное избрание произошло не со 
мной. Я всегда удивляюсь тому, как Бог 
может повернуть русло жизни, и просто 
принимаю все из рук Господних.

— В чем Вы видите главную задачу 
объединения церквей в большие организации, 
такие как ВСЕХ?

— С момента создания Содружества 
я видел важную задачу: консолидировать 
весь потенциал духовных сил церквей в 
служении Господу и нашему народу. Как 
мы поем в одной песне: «Когда мы вместе, 
мы сильны, когда мы вместе — Господь 
среди нас». Я считаю, совместное служе-
ние малых и больших церквей как  при-
носит обильные Божьи благословения  
для самих церквей, так и благотворно 
влияет на общество. Объединение — это 
здоровое духовное состояние, это совер-
шеннолетие, когда мы готовы понимать 
и принимать друг друга. Объединение — 
это свидетельство миру, что Господь со-
вершил Свою работу по преобразованию 
нас в Его образ.

— Ваши стратегические планы относи-
тельно развития Содружества: какие задачи 
Вы перед собой ставите на этом посту?

— Дать возможность всем, кто во-
шел в Содружество, реально ощущать 
единство, принятие друг друга, а так же 
чтобы малочисленные церкви не были за-
быты, обойдены или проигнорированы, 
но чтобы все были равны в общении и 
служении. Предоставить хорошие ресур-
сы для служения всем церквям.

— Какие дела Вы считаете первоочеред-
ными? И вообще, каковы Ваши ближайшие 
планы на посту председателя Содружества?

— Познакомиться со всеми руково-
дителями союзов и ассоциаций, входя-
щих в состав ВСЕХ, и с теми, кто желает 
войти. Скоординировать работу отделов. 
Начать подготовку второго конгресса 
ВСЕХ, который пройдет в следующем 
году. Ближайшие планы — представле-
ние Содружества на Лозаннском конгрес-
се и миссионерская поездка в Западную 
Африку.

— Как Вы оцениваете перспективу раз-
вития ВСЕХ в ближайшие 5 лет?

— В состав Содружества входят 
служители, которые хотят трудиться для 
славы Божьей. Подавляющее большин-
ство пасторов — это практики. У ВСЕХ — 
большое благословенное будущее. 
Содружество при многообразии форм 
служения — это замечательная картина. 
Я верю, что многие объединения церквей 
войдут в него, так как они хотят активно 
служить.

— Как Вы предполагаете, могут сло-
житься отношения у ВСЕХ с объединениями, 
не вступившими в Содружество, а также с 
другими христианскими конфессиями?

— Я считаю, вопрос вступления 
объединений — это дело времени. Кто-то 
хочет убедиться, что ВСЕХ это не времен-
но и что намерения чистые. Отношения 
сами по себе не выстраиваются, над 
ними нужно кропотливо трудиться. Все 
Божье устоит и приумножится. Считаю 
важным дружить со всеми. Как сказал 
царь Давид, «общник я всем боящимся» 
Господа.

« Å ä è í ñ ò â î »

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì ãîäó 
îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìåðîâ 

«Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 ãîä âñå-
ãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — ïðèñû-
ëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé êâèòàíöèåé 
íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðòâîâàíèå èç Ðîññèè
Äîðîãèå ÷è-

òàòåëè! Ìû áëà-
ãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ 

íà âûïóñê — ïå-
÷àòü è ðàññûëêó ãà-

çåòû «Ïðîòåñòàíò».
Âû ïî-ïðåæíåìó 

ìîæåòå âíåñòè ñâîé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 
íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2010 äëÿ æèòå-
ëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîçìîæíî, 
âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â 
èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó 
ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì 
íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü 
ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøåãî áþäæåòà ñóììó 
ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó 
ïëàòåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþ-
áîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàéòå 
íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 
ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè 
âû ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî 
ìû íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòå-
ñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåê-
òðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.ru. 
Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели 
газеты «Проте-
стант» в Украине 

могут оформить 
подписку и постоянно получать 

газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 янва-

ря 2010 года получают возможность 
читать «Протестант» — одну из 

старейших евангель-
ских газет на 
постсоветском 
пространстве. 
Заявку на полу-
чение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 
представите-

лю в Казахстане — Елене Романовой 
по адресу: 468320, Кызыл-ординская 
область, г. Байконур-5, а/я 125. На 
этот же адрес можно отправить 1000 
тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»    «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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« Ê ó ë ü ò ó ð à »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà ãðóïïû «ÄÌ»
 

»  Приморский край богат на таланты 
от Бога. Благая Весть в этом регионе 
распространяется через служителей, 
которые посвящают все свои дарова-
ния людям. Музыкальная группа «Дом 
Молитвы» («ДМ») служит Приморью 
уже десять лет. В сентябре этого года 
музыканты отметили юбилей своей 
группы. «ДМ» знают и любят не только 
евангельские церкви края, но и жи-
тели различных поселков и городов. 
Состав группы — пятеро музыкантов, 

представляющих разные церкви 
и города Приморского края, в том 
числе,столицу края — Владивосток. 
В репертуаре группы «ДМ» песни и 
музыка собственного сочинения в 
стиле рок. Недавно музыканты вы-
пустили новый альбом, работают над 
следующим, сняли два видеоклипа. 
Каждый из участников «ДМ» вносит 
свое виденье в творчество группы. И 
цель у всех одна — нести Евангелие 
людям,  не ограничивая Бога в Его 
проявлениях. 
Руководитель,  музыкант и звукоре-
жиссер группы «ДМ»  Максим Куксин 
из Владивостокской Библейской 
церкви   дал эксклюзивное интервью 

газете «Протестант». По профессии 
Максим — директор строительной 
фирмы, в которой также работают 
и его друзья–музыканты из группы 
«ДМ»: Алексей Савчин — вокал, 
Сергей Гуршалов — гитара, Виталия 
Стеклянников — бас, Александр Сыр-
ко — ударные. 

— Максим, как ты думаешь, какие формы 
донесения Евангелия приемлемы для молодежи?

— Пожалуй, самыми эффективными 
формами являются музыка и спорт. Я ис-
пользую музыку.

— Группе, наверное, непросто существо-
вать?

— Проблемы у музыкантов одни те же: 
нужно совмещать работу, семью и музыку.

— Поддерживают ли вас служители еван-
гельских церквей?

— Конечно же, мы существуем не сами 
по себе. Стараемся сотрудничать с церк-
вами и христианскими организациями, 
принимаем участие в разных концертных 
программах: как в христианских, так и в 
светских. К христианским концертам при-
влекаем неверующую молодежь. Мы также 
играем в клубах, на байкерских слетах. Все 
знают, что наша группа — христианская, 
потому что она называется «Дом Молит-
вы». Так что откреститься от христианства 

невозможно, мы сразу же попадаем под 
пристальное внимание. В наших компози-
циях всегда есть прямое послание: «Иисус 
Христос — Спаситель Мой! Хочу я быть с 
Тобой!» Этой песней мы обычно завершаем 
любой концерт.

— Как молодежь реагирует на ваши вы-
ступления?

— Я бы сказал, что адекватно. Более 
того, размахивая зажженными зажигал-
ками, они даже подпевают нам. О нас 
по-доброму отозвались светские газеты: 
«Новая» из Уссурийска, а также газета «Се-
верное Приморье» дважды писала о нашей 
группе. Давая интервью журналистам, мы 
говорим о Боге, о библейских ценностях. О 
группе написано на светских информаци-
онных порталах. Недавно администрация 
Уссурийска пригласила нас выступить на 
Дне города в сентябре. Мы смогли показать 
полноценную программу. Собралось 
большое количество людей. Интересно, 
что перед Днем города нас представили 
администрации как светскую группу, но, 
послушав музыку «ДМ», городские чинов-
ники предложили нам петь целый час. 
Они увидели положительную реакцию 
зрителей на площади. После концерта 
аплодисменты еще долго не отпускали 
нас. Представитель администрации также 
не скрывала эмоций, она подошла к нам 
после концерта и сказала: «Ребята, теперь я 
ваш фанат!»

— «ДМ» участвует в светских меропри-
ятиях — насколько это целесообразно для 
христиан?

— Не просто целесообразно, но крити-
чески важно. Считаю, что это наша христи-
анская болезнь — разделять музыкальные 
формы на «правильные» и «неправильные». 
Есть группы, где Бог руководит командой, 
а есть, где люди сами пытаются что-то сде-
лать. Бог вне форматов, форм и рамок. Это 
показывает история Библии и Христа, когда 
жизнь пророков и Иисуса не вписывалась в 
рамки контекста того времени.

— Газета «Протестант» писала, что груп-
па «ДМ» участвовала в миссионерских экспеди-
циях в Приморье: «Евангелие — малым народам» 
и «Приморье для Христа», — организованных 
Всероссийским Содружеством евангельских 
христиан. В чем заключалась ваша миссия?

— Цель для всех участников была 
одна — донесение Благой Вести. Нашими 

зрителями были как молодежь, так и люди 
среднего и пожилого возраста. В ходе экс-
педиции мы подстраивались под зрителя 
и иногда изменяли программу, ориентиру-
ясь на старшее поколение. Наша музыка — 
для всех возрастов: песни с драйвом — для 
молодых, мелодичные композиции — для 
взрослых, для детей — отдельная про-
грамма.

— Как люди реагировали на встречи с 
вами?

— В отдаленных поселках Примор-
ского края живут отзывчивые люди. Нас 
встречали очень хорошо. Мне запомнилась 
деревушка Соболевка, куда последняя со-
ветская агитбригада приезжала в далеком 
1988-м году. Поэтому наш приезд стал для 
жителей деревни большим праздником! 
На встречу собрались что называется всем 
селом. Сердца людей были восприимчивы 
к Слову Божьему. Когда мы только прибыли 
в Соболевку, молодежь развлекалась на 
дискотеке. Мы стали общаться с ребятами, 
спели несколько христианских песен. 
Благодаря такому неформальному разго-
вору на встречу с нами следующим утром 
в воскресенье пришли почти все дети и 
молодежь села.

— Вас не воспринимали как сектантов?
— Напротив, после первого выступле-

ния в некоторых поселках директора школ 
приглашали нас с отдельной программой, 
отменяя занятия. Так что мы могли прово-
дить полноценную христианскую про-
грамму с молодежью и детьми в школьных 
спортзалах. 

— Максим, твои пожелания читателям 
газеты…

— Если мы не будем выходить за рам-
ки своих традиций, определенных форм 
и правил, то мало чего достигнем. Мы не 
можем ограничивать Бога.

ГРУППА «ДОМ МОЛИТВЫ»

Жемчужина Бурятии
« Í à ø è   ä ð ó ç ü ÿ »

»  Церковь, благодаря которой о 
Бурятии узнали во многих стра-
нах,  — пожалуй, не будет преувели-
чением сказать такое о Христианской 
Пресвитерианской Церкви города 
Улан-Удэ. Община много делает для 
благополучия и славы своей земли. 
И, конечно, несет людям весть о Боге!

^Äîáðûìè äåëàìè
Все большое начинается с малого. Вот 

и верующие начали с того, что стали  вы-
ражать Божью любовь к людям делами — 
помогать не только друг другу, внутри 
общины, но и приносить пользу окружаю-
щим в самых разных областях жизни.

Например, христиане стали по-
стоянно участвовать в муниципальных 
и городских субботниках, поддерживая 
чистоту своего города. 

Каждую неделю по вторникам 
команда добровольцев из числа христи-
ан Пресвитерианской Церкви Улан-Удэ 
стала выезжать к тем местам, где обычно 

собираются самые бедные люди в городе. 
Совместно с благотворительным фондом 
«Милосердная Бурятия» верующие раздают 
там неимущим горячие обеды. В планах 
у христиан — в сотрудничестве с  Госу-
дарственным учреждением социального 
обслуживания «Дом ночного пребывания» 
открыть столовую, где можно будет кормить 
бездомных каждый день. 

Раз в квартал христиане посещают 
местную детскую школу-интернат, над 
которой церковь взяла шефство. 108 детей из 
неблагополучных семей обучаются в этом 
заведении, и верующие стараются привне-
сти в их жизнь немного праздника: готовят 
театрализованные представления и конкур-
сы — непременно с призами и подарками. 

Не забывают христиане и старшее 
поколение. Ежегодно на День победы и на 
День пожилого человека верующие готовят 
праздничные выступления, чтобы поздра-
вить и порадовать ветеранов, показать им 
Божью любовь.

В своем христианском служении 
верующие применяют творческий подход. 
В церкви есть музыкальная группа, которая 
участвует в республиканских концертах. 
Есть и танцевальная команда, и театраль-
ная студия, — все это позволяет доносить 
людям истины Слова Божьего в доступной, 
живой, красочной форме.

^Ïóñòü çíàþò âñå
С 2006 года церковь является партне-

ром христианской телесети ТБН-Россия  

и ее представителем в Бурятии. Инфор-
магентство, созданное на базе церкви,  
сообщает о самых интересных событиях в 
республике телезрителям ТБН, и теперь о 
Бурятии знают во многих странах.

У церкви есть и свой интернет-сайт, 
где можно найти любую  информацию о 
церкви и о жизни города.(www.uupresb.
ru). На сайте имеется большая видеотека, 
где выложены художественные  фильмы и 
мультфильмы на библейскую тематику, ви-
део- и аудиопроповеди с богослужений, но-
вости, рассказы людей, переживших Божьи 
чудеса, — словом, все, что помогает людям 
больше узнать о Боге и христианстве.

Верующие сотрудничают и с христи-
анской газетой «Колокол»: ежемесячно до-

ставляют газету жителям города, приносят 
свежие номера в теологическую библиотеку 
Улан-Удэ и в городской СИЗО.

Большое внимание христиане уделя-
ют своим историческим корням. Например, 

при активной поддержке Христианской 
Пресвитерианской Церкви в местности 
Кодунский станок проводились раскопки с 
участием историков Бурятии. Результатом 
этого труда стала книга  известного  краеве-
да, ученого, кандидата исторических  наук 
Алексея Васильевича Тиваненко о деятель-
ности в этих краях Английской христиан-
ской миссии. (Книга доступна в Интернете 
на http://uupresb.ru/). Как оказалось, около 
200 лет назад к степным бурятам-кочевни-
кам прибыли протестантские миссионеры 
Лондонского  миссионерского общества, 
которые не только принесли местному 
населению весть о Христе, но и написали 
первые словари местного языка, перевели и 
напечатали на этом языке книги Ветхого За-
вета Библии, создали учебники, по которым 
обучали  ребятишек. 

Â 2008 ãîäó óêàçîì Ïðåçèäåíòà 
Ðåñïóáëèêè Áóðÿòèÿ Âèêòîð Èâàíî-
âè÷ Êîëìûíèí, ïàñòîð Õðèñòèàíñêîé 
Ïðåñâèòåðèàíñêîé Öåðêâè ã. Óëàí-Óäý 
è åïèñêîï Àññîöèàöèè Õðèñòèàíñêèõ 
Öåðêâåé «Ñîþç Õðèñòèàí», — áûë âêëþ-
÷åí â ñîñòàâ Ñîâåòà ïî âçàèìîäåéñòâèþ 
ñ ðåëèãèîçíûìè îáúåäèíåíèÿìè ïðè 
ïðåçèäåíòå Ðåñïóáëèêè Áóðÿòèÿ. Òåì 
ñàìûì âëàñòè ðåñïóáëèêè ïðèçíàëè çà-
ñëóãè öåðêâè ïåðåä çåìëÿêàìè.

Åëåíà Êîçëîâñêàÿ.
Õðèñòèàíñêàÿ ãàçåòà «Êîëîêîë», 

www.kolokol.net

МАКСИМ КУКСИН

ГОРЯЧИЕ ОБЕДЫ ДЛЯ НЕИМУЩИХ 

Лидер группы «Дом Молитвы» Максим Куксин: 

«Мы не можем 
ограничивать Бога»
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Почему мы боимся?
чего. Ведь здание их веры основывается 
на том, что говорят  предшественники, 
на традициях и мировоззрении других 
людей, на зыбком песке человеческих 
взглядов. «…Широки врата и пространен 
путь, ведущие в погибель, и многие 
идут ими», — говорит Бог.

Так неужели Господь так слаб, 
как о Нем думают многие? Неужели 
Он лицемерит, помогая одним и карая 
других в зависимости от настроения? 
Как говорят, сколько людей, столько и 
мнений. Просто мы, погрязнув в вось-
мидесятичасовых рабочих неделях, во 
вспышках раздражения и беспокойства, 
в решении насущных проблем, зачастую 
избегаем общения с Богом. Или общение 
это становится номинальным, не потому 
что хочется, а потому что «все говорят, 
что так надо».

Библия сообщает о том, что, воз-
вращаясь к Отцу в чести и славе, Иисус 
оставил поручение каждому, кто после-
дует Ему: «…дана Мне всякая власть на 
небе и на земле: итак идите, научите все 
народы, крестя их во имя Отца и Сына и 
Святого Духа, уча их соблюдать все, что 
Я повелел вам; и се, Я с вами во все дни 
до скончания века. Аминь» (Мф.28:18-
20). Находясь на земле, Иисус каждым 
Своим действием каждый момент чело-
веческой жизни являл живое свидетель-
ство того, какой должна быть жизнь Его 
последователей.

Это жизнь, полная доверия Небес-
ному Отцу. Жизнь, в которой Его слово 
ценится несоизмеримо больше, чем сло-
во любого, пусть самого авторитетного 
земного правителя. Это жизнь — служе-
ние тем, кто находится рядом, и совсем 
неважно, что вместо благодарности тебя 
хотят порой побить камнями. Это жизнь, 
полная жертвенной любви и сострада-
ния. Это жизнь в такой тесной взаимос-
вязи с Богом, что Его сила становится 
твоей силой.

При этом Иисус честно говорит 
каждому, кто хочет идти за Ним, что 
Сын Человеческий не имеет места, где 
приклонить голову. В дружеской беседе 
с учениками Он предвещает: «Сие сказал 
Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В 
мире будете иметь скорбь; но мужай-
тесь: Я победил мир» (Ин.16:33). Согласно 
Божьему слову, «слуга не больше госпо-
дина своего», а Господин позволил миру 
Себя распять, чтобы те, кто поверит в 
Его любовь, могли вечно жить с Ним. 
Однако для нас свойственно помнить 
хорошее, забывая о том, что неприятно.

Поэтому понимание духовного 
роста в церкви часто превращается в 
жажду даров от Духа ради самих даров. 
Как свидетельств того, что Бог нас при-
знает Своими. А тот факт, что чем боль-
ше сила, тем больше ответственность, 
тихо отходит на второй план. Как сказал 
Дж. Хадсон Тэйлор, «когда мы принима-
ем Иисуса Христа, святость начинается. 
Когда мы благоговеем пред Христом, 
святость возрастает. Но когда мы и 
представить себе не можем жизни без 
Христа — это и есть полная святость». 
Бог говорит: «Заповедь новую даю вам, 
да любите друг друга; как Я возлюбил 
вас, так и вы да любите друг друга; по 
тому узнают все, что вы Мои ученики, 
если будете иметь любовь между собою» 
(Иоанн.13:34-35).

Любите друг друга, как Я возлюбил 
вас… Бог любит нас больше Себя Самого, 
больше жизни, больше, чем человек ког-
да-нибудь сможет полюбить себя. И жи-
вая, истинная церковь — та, в которой 
живет и трудится Христос. Как сказал 
Апостол Павел, мы — «тело Христово, 
а порознь — члены» (1Кор.12:27). Это в 
нас и через нас живет Христос. Нашими 
руками Он утешает плачущих, кормит 
голодных,  поддерживает слабых, тво-
рит волю Свою. При условии, что руки 
эти мы готовы отдать Ему в безусловное 
пользование.

Вот и получается, что духовный 
рост — это потребность человека с каж-

дой минутой своей жизни становиться 
чуть более похожим на Христа в своих 
мыслях, чувствах и поступках. А Бог, 
сотворивший нас по Своему образу и по-
добию, хочет видеть наше сердце таким, 
как сердце Иисуса. Если каждый из нас 
осознает эту простую истину, врата ада 
не смогут одолеть живое и действенное 
Божье Слово, провозглашаемое с любо-
вью и верой в Его Церкви, основание 
которой — Иисус Христос.

Иисус называет Бога «Папой». Он 
говорит и о том, что Бог — Папа для каж-
дого, кто принимает Его любовь и любит 
Его в ответ.

Давайте вспомним детство. Многие 
ли из нас волновались о чем-то, когда ро-
дители были рядом? Ребенку (любимому 
ребенку) кажется, что для родителей нет 
просто ничего невозможного. Да и наши 
детские страхи вызывали у них лишь 
улыбку. Повзрослев, мы понимаем, что 
сила родителей небезгранична, и теперь 
уже они нуждаются в нашей поддержке, 
как раньше нуждались мы…

И только Бог и Его любовь не меня-
ются со временем. У Него по-прежнему 
вызывают улыбку наши «неразре-
шимые» проблемы. Нам только надо 
вспомнить это почти забытое чувство 
доверия Папе, нужно захотеть откро-
венного общения с Ним… Ведь страх 

»  В наше время страх стал постоян-
ным спутником почти каждого че-
ловека. СМИ сообщают о повальных 
увольнениях, об экономическом 
кризисе, о радикальных переста-
новках в верхах, о скачках глобаль-
ного потепления, о буйстве терро-
ристов… Захваченные постоянным 
ощущением страха и незащищен-
ности, мы почти не задумываемся о 
том, что места для счастья в жизни 
совсем не остается. Ощущая себя 
загнанными в угол, стремимся 
спрятаться от реальности, убежать 
от нее. Но куда бежать?

В ответ на все возрастающий 
уровень тревожности с экранов теле-
визоров, с мониторов компьютеров, с 
глянцевых обложек и из других все-
возможных источников нам предлага-
ется большой выбор различных спаси-
тельных средств: от астрологических 
прогнозов на неделю до персонального 
гороскопа, от всевозможных оберегов и 
амулетов до положительных психологи-
ческих установок. Но средства эти если 
и помогают, то только на определенный 
срок. А потом — снова ужас от окружа-
ющей действительности, депрессия и… 
новые попытки забыться.

Для кого-то безопасным убежищем 
становятся алкоголь или наркотики, для 
кого-то — работа до изнеможения, чтобы 
получить столь желаемую безопасность 
за счет круглой суммы в банке. Но и 
эти пути вновь приводят к страху… Так 
неужели нигде в мире нет той пристани, 
которая дает ощущение полного покоя и 
защищенности?!

Многие из нас в такой ситуации 
идут в церковь, подсознательно подраз-
умевая, что там сразу же разрешат все 
свои проблемы. Заманчивая перспекти-
ва, не правда ли? Но что же получается 
на деле? Ни для кого не секрет, что 
христиане так же подвержены болезням, 
увольнениям, кризисам, взлетам и па-
дениям. А что же Бог? Куда Он смотрит? 
Давайте обратимся к Библии.

Казалось бы, что стоило Иисусу 
привлечь миллионы последователей, 
совершив какое-нибудь яркое чудо или 
явив знамение, а потом просто пообе-
щав «сладкую жизнь»? Разве не об этом 
мы слышим сплошь и рядом? Зачастую 
нам говорят, что, придя к Богу, мы полу-
чим такую могущественную защиту, что 
уже никакой беспредел не страшен… 
Но на деле — мечты о светлом будущем 
вновь разбиваются на куски о рифы 
суровой реальности. Человек, разоча-
рованный «слабостью» Божьей защиты, 
покидает церковь. «Ваш Бог — красивый 
лозунг и ничего больше…» А тем, кто 
обещал красивую жизнь, и возразить не-

Òåêñò Âåðû Êîðåíêîâîé

»  Вот и октябрь.
Для старшего поколения до сих 
пор это слово (да-да, именно сло-
во «ОКТЯБРЬ», а не просто назва-
ние месяца) устойчиво ассоцииру-
ется с чем-то РЕВОЛЮЦИОННЫМ.
Поэтому, ну и, наверное, потому 
что некие революционные же-
лания и призывы все в большем 
количестве витают в нашем обще-
стве, залетая порой и в церковь, 
постараемся в сегодняшней 
притче разобрать саму суть любой 
революции. А точнее — тех людей, 
которые это безобразие учиняют.

Ваш Евгений Хархардин

ВСЕМИРНЫЙ МАСШТАБ
Лев собрал зверей в джунглях на экс-

тренное собрание.
— Братья и сестры, — обратился он 

к ним. — Все вы знаете, что в наших 
джунглях вот уже много дней стоит 
ужасная жара. А теперь еще орел при-
нес весть, что на нас движется лесной 
пожар.

— Пожар, пожар! — заволновались 
звери. — Что же делать?

— Можно перейти реку, — предложил 
слон.

— Нет, — возразил барсук, — река 
глубока, и быстро ее можешь перейти 
только ты один, а перевезти всех ты не 
успеешь. Давайте рыть траншеи, чтобы 
не пропустить огонь.

— Но, — возразила белка, — копать 
тоже не многие могут. Давайте сосредо-
точимся на спасении молодняка.

Звери кричали, пищали, рычали и 
хлопали крыльями. Каждый предлагал 
свой способ спасения…

И тут вперед выскочила мышь.
— Мелкие, вы все мелкие! — отчаян-

но заверещала она.
Звери затихли в изумлении. И мышь 

продолжила:
— Что такое один слон, пяток траншей, 

десяток спасенного молодняка? Тьфу! 
Вы мелко мыслите! Нужен масштаб. Мы 
должны созвать конференцию в масшта-
бе всей страны. Подготовить доклады, 
создать экспертные комиссии, выбрать 
председателя, утвердить бюджет.

Суть революционера

— И что это нам даст? — озвучил об-
щий вопрос лев.

— Что даст?! — взвилась мышь. — Да 
вы дальше своего носа не видите! По 
итогам конференции мы соберем кон-
гресс в масштабе всего континента, на 
котором уже суммируем опыт. Составим 
декларацию, издадим манифест.

— И что… — неуверенно начал беге-
мот.

— Что это нам даст, хочешь ты спро-
сить? — перебила его мышь. — Да ведь 
после этого мы сможем созвать всемир-
ный форум! В масштабе всей планеты!

Звери молчали, пораженные разма-
хом. И только маленькая мышка подерга-
ла мышь за хвост:

— Мама, а как это спасет нас от по-
жара?

— Тихо ты, — цыкнула на нее мышь. 
Но потом, сжалившись, наклонилась к 
самому уху и пояснила. — Они сейчас 
оценят масштаб мероприятий, которы-
ми я руковожу. И мы переедем на слоне 
через речку в первую очередь.
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еще не помог написать ни одну поэму, 
заключить мирный договор, исцелить 
болезнь. Страх еще не вывел ни одну 
семью из бедности. Страх не спасает ни 
разваливающийся брак, ни прогораю-
щий бизнес. На это способно мужество. 
На это способна вера.

О чем мы тревожимся, если знаем, 
что Бог рядом? Ведь с Ним любая «не-
разрешимая проблема» превращается в 
миллион возможностей! С Ним можно 
ошибаться, но постоянно осознавать, что 
ты — не ошибка, а любимое творение 
любящего Творца. Насколько сильно 
изменился бы мир вокруг, если среди 
житейских бурь и оплошностей мы 
вспоминали самое важное: Бог — рядом. 
Он обращается к нам: «…не заботьтесь 
о завтрашнем дне, ибо завтрашний сам 
будет заботиться о своем: довольно для 
каждого дня своей заботы» (Мф.6:34). 
Так что же, нужно просто пустить все 
на самотек? Вовсе нет. Иисус осуждает 
не наши заботы о выполнении своих 
обязанностей, а тот настрой ума, при 
котором игнорируется присутствие Бога 
в нашей жизни.

Давайте просто вспомним детство, 
выложим любящему Богу все, что трево-
жит доверимся ему и смело пойдем впе-
ред. Какой страх сможет устоять перед 
нами, когда рядом — Папа?!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 


